
КОНСТИТУЦИОННЫЙ ЗУД
Человек, придумавший рабочую группу по 

изменению Конституции, большой молодец. 
КПД у нее как у парового двигателя, но зато 
внешних эффектов — пышущего пара, густого 
дыма и пронзительных гудков — хоть отбавляй. 
А это главное. Это создает у людей ощуще-
ние сопричастности. Мы, именно мы, меняем 
Конституцию. Вот один из сопредседателей 
группы Павел Крашенинников сообщил в по-
недельник, что к ним поступило уже более 100 
предложений о поправках.

По словам Крашенинникова, есть «много 
предложений в виде просто предложений», а 
есть уже и оформленные поправки от субъек-
тов права законодательной инициативы — 17 
штук.

Предложения «в виде просто предложе-
ний» — это, надо понимать, в основном ак-
тивные по весне и осенью граждане. Но не 
только.

Вот «есть предложения, которые уже 
сейчас на ура многими воспринимаются, как, 
например, были поправки наших деятелей 
культуры». Это, напомню, была идея вписать в 
Конституцию, что культура России охраняется 
Основным законом страны. 

Или предложение атамана прописать в 
Конституции возможность создания казачьей 
милиции.

Или именно в Конституции запи-
сать индексацию пенсий для работающих 
пенсионеров.

Или еще одно предложение — возмож-
ность размещения федеральных министерств 
в регионах для усиления роли субъектов Фе-
дерации. Обсуждалось. Всерьез. Вот что бы в 
Конституцию записать.

Можно, кстати, записать эти предложе-
ния в устав футбольного клуба «Барселона». 
Поскольку футбольный устав имеет такое же 
отношение к этим предложениям, как и наша 
Конституция.

Но ощущение-то значимости есть, не прав-
да ли? Ух, мы сейчас все по справедливости и 
по уму сделаем. Заживем.

Ладно. Нам, обывателям, простительно. 
Мы не обязаны юридиче-
ские тонкости знать.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 8-ю стр.

9 771562 198009 61002

ISSN 1562-1987 НА КАКОМ ЯЗЫКЕ ГОВОРЯТ В РОССИЙСКИХ ТЮРЬМАХ
№16 (28.180)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

вторник

января 2020Московский     
      коМсоМолец

28

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПАРТИЯ ВНОВЬ 
РУЛЕВОЙ
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КЛИШАСУ ВСЕ ЖЕ РАЗРЕШИЛИ 
ЧИТАТЬ ЭЛЕКТРОННУЮ ПОЧТУ

В правительстве поддержали еще один 
законопроект о блокировках в Интернете

Смена состава правительства 
пока не повлияла на политику в от-
ношении Интернета. Контроль и бло-
кировка — вот ее основные инстру-
менты. 27 января правительственная 
комиссия по законопроектной ра-
боте поддержала законопроект об 

идентификации пользователей элек-
тронной почты по номеру мобильного 
и блокировке адресов по требованию 
«уполномоченного органа» под угро-
зой миллионных штрафов. 

Читайте 2-ю стр.

ОТ РАБОТЫ ИНДЕКСАЦИЯ ДОХНЕТ
Миллионам трудящихся пенсионеров 

Конституция не поможет
Не обольщайтесь, господа-

товарищи! Никакой индексации пен-
сий работающим пенсионерам не 
будет — ни завтра, ни в обозримом 
будущем. Талию Хабриеву, акаде-
мика РАН, сопредседателя рабочей 

группы по подготовке поправок в 
Конституцию, просто неверно ин-
терпретировали. Или, может, это она 
дала нам всем повод выдать желае-
мое за действительное? 

Читайте 2-ю стр.

Пока вокруг очага эпидемии 
коронавируса в китайском Ухане 
строят невиданные пояса каранти-
на, Москва только начинает боять-
ся новой инфекции. Нервозность, 
впрочем, уже чувствуется: почти в 
каждом вагоне метро можно уви-
деть москвичей в масках. А ведь 
есть среди нас люди, по роду своей 
работы каждый день общающиеся 
с уроженцами Поднебесной. Допу-
стим, туристы: кто поручится, что 
среди полусотни людей в каждом 
экскурсионном автобусе не найдет-
ся хотя бы один носитель страш-
ного вируса? Ведь они только что 
прилетели из Китая! «МК» выяснял, 
чем люди из этой «группы риска» 
защищаются от заразы. Или, ско-
рее, успокаивают себя? 

Читайте 5-ю стр.

ЛУК, МОЛИТВА И МАЗЬ
Как москвичи, работающие с китайцами, 

предохраняются от коронавируса

 В правоохранительных органах Ростова-на-Дону по 
состоянию на 17.00 понедельника не подтвердили 
информацию о задержании отца двоих детей, которые 
были оставлены накануне им в аэропорту «Шереме-
тьево». «По нашим данным, этот человек не задержан, 
— сообщил «МК» источник в УМВД по Ростовской об-
ласти. — Поиски его продолжаются».

 Также выяснилось, что Оксана (имя изменено) не-
однократно жаловалась своим родителям на насилие 
со стороны бывшего мужа. Они убеждали ее обра-
титься в полицию. Опять же Оксана говорила, что 
писала заявления в УМВД, но им не давали ход. В 
правоохранительных органах Хабаровского края эту 
информацию не подтвердили.

 В администрации Комсомольска-на-Амуре нам 
рассказали, что мужчина забрал детей из школы и 
детского сада, мотивируя это необходимостью уехать 
в Москву. Он заявил, что купил квартиру в столице.

В ПОСЛЕДНЮЮ МИНУТУ

Шокирующая история в аэ-
ропорту «Шереметьево», где в 
воскресенье вечером житель 
Комсомольска-на-Амуре Вла-
димир бросил «на время» двоих 
сыновей, на следующий день 
получила неожиданное про-
должение. Мать ребятишек 
Оксана (все имена изменены. 
— Прим. авт.) заявила, что Вла-
димир регулярно избивал ее. 
Дети вообще не смогли вспом-
нить, как зовут их маму. Ну а сам 
папа-«кукушка» залег на дно. 
По крайней мере, к 17.00 поне-
дельника его местонахождение 
установить не удалось.

Читайте 3-ю стр.

ПАПА СДАВАЛ ИХ В БАГАЖ
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Внешне «герои» этой истории — 
обычная семья. Но скелетов  
в шкафу у них предостаточно.

Дети, брошенные 
в аэропорту 

«Шереметьево», 
росли в семье,  

где «черт знает что 
творилось»

В честь 
великого 
чемпиона 
клубы НБА 
выводят 
его игровой 
номер из 
обращения, 
спортсмены 
выходят на 
старты в 
футболках 
«Лейкерс», 
где Коби 
отыграл 20 
сезонов, а 
фанаты ок-
купировали 
место ава-
рии и даже 
мешали 
вести рас-
следование.

ЛЕГЕНДА БАСКЕТБОЛА КОБИ БРАЙАНТ 
ПОГИБ, КОГДА ЕГО ВЕРТОЛЕТ ПОТЕРПЕЛ 
КРУШЕНИЕ НЕДАЛЕКО ОТ ЛОС-АНДЖЕЛЕСА

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Элина МОШКОВА, Светлана РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА и др.

ПАПА-АЛИМЕНТЩИК ПРЕВРАТИЛСЯ В «МАМУ»
Скрывавшегося от упла-

ты алиментов жителя Кур-
ска нашли в Подмоско-
вье… в женском обличье. 
К удивлению судебных 
приставов, он успел по-
менять пол. 

Как стало известно 
«МК», забавный инцидент 
произошел в городе Дзер-
жинский. Накануне со-
трудники УФССП России 
по Московской области 
получили разыскное за-
дание от коллег из города 
Курска: нужно было уста-
новить местонахождение 
злостного неплательщика 
алиментов. По предва-
рительной информации, 
мужчина обосновался в 
Подмосковье.

Когда судебные ис-
полнители приехали на 
адрес, дверь им открыла 
женщина, внешне очень 
похожая на того, кого они 

разыскивали. Приставы 
поначалу предположи-
ли, что это родственница 
должника, но в процессе 
беседы стало понятно, что 
это и есть он сам. Мужчина 
прошел длительный курс 
гормональной терапии и 
сделал операцию по сме-
не пола. В декабре он по-
лучил новый паспорт, под-
тверждающий его новую 
гендерную принадлеж-
ность. По словам должни-
ка, это решение он принял 
давно и оно совершенно 
не связано с долговыми 
обязательствами. Несмо-
тря на то что «отцом» его 
теперь назвать сложно, 
от долга по алиментам 
перед своим уже совер-
шеннолетним ребенком 
он не отказывается. Но-
воиспеченная дамочка 
уверила приставов, что в 
ближайшее время начнет 

выплачивать его по мере 
сил. Не совсем понятно, за 
счет каких средств будет 
погашен долг, ведь офи-
циально должник нигде не 
работает.

Как сообщили в пресс-
службе УФССП России по 
Курской области, мужчи-
на задолжал 800 тысяч 
рублей на содержание 
своего ребенка. Скры-
вался от уплаты алимен-
тов он с 2015 года, в от-
дел судебных приставов 
по повестке не являлся, 
по месту регистрации не 
проживал. В воспитании 
своего ребенка неради-
вый отец никогда участия 
не принимал и никак ему 
не помогал. У должника от 
предыдущего брака есть 
еще совершеннолетние 
дети, с ними он также не 
поддерживает отноше-
ний.

ПРЕСТАРЕЛОМУ АРТИСТУ ПРОПИСАЛИ МАССАЖ  
И ДЕЛИКАТЕСЫ

Программу реабили-
тации для престарелого 
козлика, который вышел 
на пенсию после завер-
шения 10-летней цирко-
вой карьеры, придумали 
в Большом Московском 
цирке на Вернадского. 
Ежедневно рацион быв-
шего артиста обогащают 
новыми фруктами и де-
лают животному... мас-
саж.

Как рассказала «МК» за-
служенная артистка РФ 
дрессировщица Ирина 
Левицкая, которая рабо-
тает с козами с 1974 года, 
ее питомцу Юроньке в 
прошлом году исполни-
лось 12 лет (преклонный 
возраст для такого живот-
ного), и у него от старости 
отказали ноги. Звезда 
цирка перестала ходить. 
Для него отвели отдель-
ный вольер, уложили его 
на подстилку и окружили 
повышенным вниманием. 

Помимо всевозможных 
овощей и сочной травы, 
что составляет основу 
рациона травоядных, 

козлика потчуют банана-
ми, апельсинами, манда-
ринами и киви. Каждое 
утро после смены под-
стилки Ирина делает 
массаж ног своему пар-
нокопытному другу — раз-
минает атрофированные 
мышцы, чтобы улучшить 
кровообращение и прод-
лить век животного. По 
статистике, козы живут 
в неволе не более 14 лет, 
однако некоторым рога-
тым артистам Левицкой 
удавалось даже перешаг-
нуть 20-летний рубеж.

За свою 10-летнюю 
карьеру Юронька стал 
любимцем публики. Ко-
ронным номером этого 
«понятливого мальчика», 
как называет его Ирина, 
стало открывание всевоз-
можных замков: и щеколд 
на воротах, и молний на 
куртках. В целом Юра был 
обучен как минимум 20 
трюкам.

ЛИХАЧ ЗАСТАВИЛ КОМПОЗИТОРА 
НАРУШАТЬ ПДД ПОСЛЕ СМЕРТИ

«Биографию» автомоби-
ля «БМВ», ранее принадле-
жавшего покойному компо-
зитору Руслану Горобцу и 
попавшего в смертельную 
аварию 24 января, устано-
вили гаишники. Предпо-
лагаемый виновник ДТП 
купил машину у музыканта 
в 2012 году и намеренно не 
поставил на учет, поэтому 
все штрафы приходили на 
адрес прежнего хозяина. 

Как сообщал вчера «МК», 
за рулем «бумера» в роко-
вой день сидел 22-летний 
Тимофей, сотрудник мага-
зина по продаже акусти-
ки. На Бутырской улице 
Тимофей сначала задел 
по касательной автомо-
биль такси, который сто-
ял в левой полосе, ожидая 
стрелки левого поворота. 
Затем «БМВ» вылетел на 
встречку, где столкнулся 
с «Мерседесом», который, 
в свою очередь, врезался 
в «Вольво». В завершение 
«Мерседес» протаранил 
«Киа».

В аварии погибла пасса-
жирка с переднего сиденья 
«БМВ» — 23-летняя Улья-
на, уроженка Кирова. Она 
была подругой 22-летнего 
Дмитрия, который сидел 
в машине сзади вместе с 
другом-ровесником Ан-
дреем. Водитель и пасса-
жиры авто (кроме девушки) 
знакомы со времен школы, 
они одноклассники. Моло-
дые люди отделались уши-
бами и ссадинами, после 
оказания медпомощи их, 
кроме Тимофея, отпустили 
домой. А лихача из больни-
цы переправили в кабинет 
к следователю. 

— Андрей с 
Димой и его 
девушкой 
отдыхали в 
пивном баре 
на Тимиря-
зевской, а Ти-
мофей подъ-
ехал позже. 
Все вместе 
они решили 
отправиться 
в центр по-

гулять, — рассказали 
родители Андрея (он ра-
ботает инструктором-
спасателем).

Что касается автомо-
биля «БМВ», иномарка (ей 
18 лет) до сих пор зареги-
стрирована на умершего в 
2014-м году композитора 
Руслана Горобца, друга 
Аллы Пугачевой и других 
знаменитостей. За 1,5 года 
до своей смерти Горобец 
продал машину, а с уче-
та ГИБДД авто не снял. А 
новый владелец, в свою 
очередь, на учет не поста-
вил (кстати, штраф за нару-
шение регистрационного 
учета — всего 500 руб.).

Автомобилем пользова-
лись несколько человек — 
как Тимофей, так и его при-
ятели, в частности, коллега 
из магазина по продаже 
музыкального оборудова-
ния по имени Вячеслав (ве-
роятнее всего, по договору 
он истинный хозяин авто). 
Водительские права Тимо-
фей получил в 2018 году, за 
2019–2010 годы привле-
кался 37 раз (это в случае, 
когда инспекторы выписы-
вали на дороге протоколы 
об административном на-
рушении). Все остальные 
штрафы (а их более 500), 
которые фиксировали 
уличные камеры наблюде-
ния, отправляли по адресу 
умершего композитора на 
Профсоюзной улице. Эта 
квартиру родные Горобца 
давно продали.

Тем не менее по учетам 
ГИБДД машина по до-
кументам числится «чи-
стой».

ТУРИСТКА ДОБРАЛАСЬ ДО СУДА  
НА РЕТИВОМ КОНЕ

Сотрясением мозга и 
испорченным отпуском 
закончилась конная про-
гулка по живописным 
окрестностям Сочи для 
туристки из Москвы. Бо-
лее того, женщине при-
шлось в суде доказывать, 
что злополучная экскур-
сия вообще была.

В споре меж ду со-
чинским санаторием с 
совсем не курортным 
названием «Магадан» и 
путешественницей из 
Москвы разбирался Ти-
мирязевский суд столи-
цы. В августе 2018 года 
дама по путевке приехала 
на отдых и лечение в юж-
ный город. В санатории 
на стойке ресепшн посто-
ялица увидела экскурси-
онный буклет, привлекло 
название «Райское на-
слаждение». В проспек-
те говорилось, что это 
прогулка по живописным 
местам с посещением ка-
ньона и купанием в горной 
реке. А как бонус — ката-
ние на лошадях. Никакого 
опыта в конном спорте у 
женщины не было, но со-
трудники санатория заве-
рили: животные мирные и 
спокойные, волноваться 
не о чем. 

Женщина отправилась 
на прогулку, однако под 
конец экскурсии лошадь 
с медленного шага вне-
запно перешла на галоп. 
Начинающая наездница 
упала и сильно ударилась 
головой. Но гид каким-
то чудом убедил ее снова 
сесть в седло и заверил, 
что больше такого не по-
вторится. Лошадь была 
другого мнения и опять 

понесла. Путешествен-
ница что есть силы вцепи-
лась в поводья, из-за чего 
у него на руках остались 
сильные порезы и цара-
пины. Позже в тот же день 
дама почувствовала себя 
плохо и вызвала «скорую». 
Медики зафиксировали 
сотрясение мозга, ушибы 
и скальпированную рану 
головы. В платной кли-
нике наезднице сдела-
ли МРТ головного мозга 
и шейных позвонков, но 
администрация отеля от-
казалась компенсировать 
расходы. По возвращении 
домой женщина подала 
иск. С санатория она по-
требовала взыскать стои-
мость путевки (почти 47 
тысяч рублей), затраты на 
МРТ (около 5000 рублей), 
а также 800 тысяч рублей 
компенсации морального 
вреда. Сотрудники са-
натория в суде пытались 
оправдаться тем, что та-
кой экскурсии в их заве-
дении вовсе нет. Правда, 
на судью эта версия впе-
чатления не произвела. 
Мало того, что реклама 
«райской» экскурсии по 
сей день есть на сайте са-
натория, так еще и гида 
истица неоднократно ви-
дела в столовой за обе-
дом вместе с другими 
служащими отеля. Тем 
не менее победу в тяжбе 
туристка одержала лишь 
частично. Суд не нашел 
оснований для возвра-
та стоимости путевки и 
расходов на медиков. Мо-
ральный вред суд оценил 
в 80 тысяч рублей, а также 
оштрафовал гостиницу на 
40 тысяч.

УБИЙСТВО МОЛОДОЙ МАТЕРИ 
СКРЫВАЛИ ПОКОЙНИКИ

В убийстве без вести 
пропавшей матери двух 
несовершеннолетних де-
тей в Подмосковье разби-
раются правоохранители. 
Женщину с проломлен-
ным черепом нашли на 
деревенском кладбище 
через неделю после ис-
чезновения.

Как стало известно 
«МК», жительница Хотько-
ва Сергиево-Посадского 
городского округа, 29-
летняя Оксана, вышла 
вечером 20 января с ра-
боты (женщина трудится 
на ткацкой фабрике упа-
ковщицей), и живой ее 
больше никто не видел. 
Родители Оксаны сразу 
забили тревогу: их дочь 
одна воспитывает двух 
детей 5 и 8 лет, поэтому 
она никогда не задержи-
валась после трудового 
дня. Полицейские приеха-
ли на предприятие и про-
смотрели записи уличных 
видеокамер. На них было 
видно, как Оксана шла по 
улице, ее окликнула жен-
щина с длинными темны-
ми волосами, и она ушла 
с ней.

Неделя поисков ни к 
чему хорошему не при-
вела. Случайные люди 
обнаружили труп жен-
щины среди могил на 
кладбище, расположен-
ном рядом с деревней 
Новоселки. Следователи 
на месте происшествия 
изъяли одежду потерпев-
шей. Как рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России 

по Московской области 
Ольга Врадий, по дан-
ному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 
УК РФ «Убийство».

— Она была прекрас-
ной матерью, — говорит 
коллега Оксаны. — После 
окончания смены всегда 
летела к своим деткам. 
Она их сильно любила. 
Жила в квартире, кото-
рая ей досталась по на-
следству от дедушки и 
бабушки. Она развелась 
два года назад. Муж ку-
пил в кредит автомобиль 
с гаражом, но не работал, 
поэтому Оксана и броси-
ла его. Сейчас он делает 
вид, что ничего страшно-
го не произошло.

Сама же женщина, по 
словам коллег, считала 
каждую копейку. Когда на 
предприятии около двух 
лет назад стали задержи-
вать зарплату, она уволи-
лась. А обратно вернулась 
три месяца назад, когда 
на производстве сложи-
лась нормальная эконо-
мическая ситуация.

Бывший муж Оксаны 
Андрей (имя изменено) 
одно время трудился 
оператором на видеомо-
ниторинге безопасности 
дорожного движения. 
Супругов с детьми часто 
видели вместе. Потом 
Андрей стал жаловаться 
знакомым, что Оксана, 
будучи в браке, начала 
встречаться с другим 
молодым человеком. 
Поэтому они часто руга-
лись. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Но вот есть 17 поправок 
уже оформленных. И что 
же про них известно? Кра-
шенинников сказал, что 

«есть две поправки по изменению пре-
амбулы, есть поправки по первой и 
второй главе, три поправки по соци-
альным гарантиям».

Первая и вторая главы являются 
неприкасаемыми (по крайней мере, в 
том формате работы, который сейчас 
имеется). Но их вносят те, кто имеет 
право законодательной инициативы: 
депутаты, сенаторы… Они тоже Кон-
ституцию не читали и законов не знают? 
Или очень порулить хочется, сопричаст-
ность почувствовать?

Конечно, все это меркнет по срав-
нению с идеей «переименовать долж-
ность главы государства на Верховный 
правитель». Я бы лучше предложил сра-
зу «Бог-Император», как во всемирно 
известной игре. Поскольку Верховный 
правитель у нас уже как-то был. Адми-
рал Колчак. Его расстреляли, так что не 
очень ассоциации…

Зато с преамбулой Конституции 
можно порезвиться. Один из сенаторов 
говорит, что она позволяет «ее расши-
рить». И в ней «должны быть закрепле-
ны основные решающие исторические 
точки для нашего государства». Лично 
он бы «отметил в той или иной форме 
нашу победу во Второй мировой войне». 
А вот заместитель главы Всемирного 
русского народного собора предложил 
отразить в преамбуле Конституции веру 
в Бога, многодетность, понятие семьи 
как союза мужчины и женщины, а еще 
понятие «русский».

Сложно удержаться. Поэтому тоже 
предлагаю записать в Конституции, что 
Юрий Алексеевич Гагарин — первый че-
ловек в космосе, а мы, соответственно, 
держава покорителей космического 
пространства.

Пар и дым должны рассеяться уже 
к 11 февраля. Когда Госдума будет во 
втором чтении президентские поправки 
к Конституции принимать. Вот тогда и 
увидим свою сопричастность.

Дмитрий ПОПОВ.

КЛИШАСУ ВСЕ ЖЕ 
РАЗРЕШИЛИ...
c 1-й стр.

Речь идет об одном из т.н. «зако-
нопроектов Клишаса», внесенном 
в парламент за подписью главы 
Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и гос-
строительству, группы его коллег-сенаторов и 
депутатов Госдумы-единороссов. «МК» неодно-
кратно писал об этой инициативе. Первона-
чальная версия, появившаяся летом 2019 года, 
вызвала недоумение и критику экспертов и 
отрасли. Ведь предлагалось ни много ни мало 
нарушить Конституцию: оператор почтового 
сервиса должен был, по замыслу авторов, бло-
кировать нарушающие требования закона со-
общения, что означало контроль за содержа-
нием писем, а в статье 23 Основного закона 
черным по белому говорится о тайне 
переписки… 

Андрей Клишас, который по иронии судьбы 
теперь является сопредседателем созданной 
президентом для правки Конституции рабо-
чей группы, прошлой осенью сам признал, что 
погорячился: первая версия законопроекта 
была отозвана, а в пояснительной записке к 
версии новой честно написано, что предложение 
обязать операторов «проверять содержимое и 
давать оценку правомочности отправляемых 
пользователями электронных сообщений» на-
рушало одно из базовых конституционных прав 
граждан.

В итоге обсуждаемый сейчас документ 
предлагает в смысле правового регулирования 
электронную почту приравнять к мессенджерам, 
введя новое понятие — «организаторы сервисов 
обмена сообщениями». И обязать их блоки-
ровать в течение суток не отдельные письма 
или сообщения, а почтовые адреса и аккаунты 
зловредных пользователей — по требованию 
некоего пока не названного «уполномоченного 
органа» — видимо, Роскомнадзора, у которого 
от других уполномоченных органов (видимо, 
правоохранительных) появится информация о 
том, что с данного адреса рассылается нечто 
запрещенное. 

Стоит вспомнить, что с января 2018 года в 
России уже вступил в силу закон, требующий от 
мессенджеров идентифицировать пользовате-
лей по телефонному номеру и блокировать пере-
дачу сообщений, нарушающих законодательные 
запреты. Но закон этот так и не заработал. К 

тому же раз власти вспомнили про статью 23 
Конституции, решив поставить под контроль 
содержание электронных почтовых отправле-
ний, то почему можно считать конституционным 
требование читать сообщения в мессенджере 
— по сути те же письма? Кстати, и в одобренном 
правительственной комиссией положительном 
отзыве на обсуждаемый законопроект (есть 
в распоряжении «МК») признается: с учетом 
«имеющихся в настоящее время проблем в 
практической реализации» закона о мессен-
джерах решение отказаться от обязательного 
требования о блокировке отдельных сообще-
ний и замену его требованием блокировать 
распространение информации с конкретного 
адреса полностью «правомерно».

Предложение объединить и мессендже-
ры, и почтовые сервисы под общим понятием 
«организатор сервиса обмена сообщениями» 
и приравнять их друг к другу в смысле правил 
игры в отзыве тоже поддержано. Правда, с ого-
воркой: «представляется целесообразным» ко 
второму чтению уточнить это понятие, чтобы не 
допустить «расширительного толкования круга 
субъектов», под него подпадающих. Никаких 
других замечаний в отзыве правительства нет. 
Других недостатков в тексте, выходит, Минюст, 
Минкомсвязи, ФСБ, Минэкономразвития и Мин-
фин не нашли.

В отзыве думского комитета-соисполнителя, 
по госстроительству и законодательству, по-
ясняется, о каком таком «расширительном 

толковании» идет речь: если все формулиров-
ки оставить как есть, то под действие новых 
требований попадут не только мессенджеры 
и электронная почта, но и социальные сети, 
сетевые игры, сайты, ленд-страницы, магази-
ны, сообщества, чаты и т.д., «поскольку все эти 
сервисы предоставляют своим пользователям 
возможность обмена сообщениями как инди-
видуально, так и публично в общедоступной 
форме». Ссылка авторов на то, что контроль над 
мессенджерами и почтой нужен ради предот-
вращения рассылки писем с заведомо ложными 
угрозами о терактах (вроде тех, о минировании, 
с которыми спецслужбы мучаются не первый 
месяц), экспертов и членов комитета не убедили: 
предложенные меры, на их взгляд, «не пред-
ставляются эффективными», ведь «блокиро-
вание переписки конкретного пользователя не 
лишает его возможности тут же создать новый 
аккаунт и продолжить переписку». И правда: 
совсем недавно сообщалось, что ФСБ уста-
новила зарегистрированный в Нидерландах 
сервис, с которого шли письма с сообщениями 
о ложном минировании, он был заблокирован 
на территории РФ, но с российскими властями 
сотрудничать отказался, автора сообщений не 
раскрыл, а письма продолжали приходить… 

В профильном думском комитете, по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи, законопроект Клишаса 
еще не рассматривали.

Марина ОЗЕРОВА.

ОТ РАБОТЫ 
ИНДЕКСАЦИЯ 
ДОХНЕТ
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В Госдуме, где обсуждалось 
предложение президента за-
крепить в Основном законе ре-
гулярную индексацию пенсий 

россиян, Хабриева высказалась весьма про-
странно. Ее спросили, распространится ли 
это положение на работающих пенсионеров. 
Она ответила утвердительно, добавив, что 
само правило «сформулировано без изъятий» 
и что «возможна конкретизация порядка в 
федеральном законе». Позже Хабриева в 
беседе с журналистами пояснила: в подго-
товленных поправках в Конституцию речь 
идет не о механизме, а о принципах пенси-
онного обеспечения — всеобщности, спра-
ведливости, солидарности поколений. Что 
касается конкретизации прав работающих 
пенсионеров на индексацию, то она будет 
о п р е д е л е н а  в  о т р а с л е в о м 
законодательстве. 

Иными словами, Основной закон не указ 
федеральному. Но почему бы не прояснить 
ситуацию сразу, чтобы не плодить кривотол-
ки, да еще на столь болезненную для России 
тему? А ведь мы чуть было не поверили, что 
государство решило восстановить справед-
ливость в отношении 9,67 млн ни в чем не 

повинных пожилых граждан, продолжающих 
работать. Что оно нашло-таки в своих закро-
мах деньги на индексацию, замороженную 
в 2016 году. 

«В этом году индексация пенсий рабо-
тающим пенсионерам не планировалась, 
только перерасчет. Он обычно бывает ин-
дивидуальным по каждому пенсионеру и 
происходит ежегодно с учетом взносов, 
уплаченных работодателем», — поясняет 
заместитель руководителя ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова. 

Действительно, предложенные пре-
зидентом поправки в Конституцию всех 

взбудоражили, согласна она. Но, во-первых, 
речь идет обо всех группах пенсионеров, во-
вторых, пока изменения не будут закреплены 
в федеральном законе, пожилым работаю-
щим россиянам ежегодная индексация не 
светит. 

«Я крайне удивился, когда после высту-
пления госпожи Хабриевой пошли разговоры, 
что уж теперь все будет замечательно. Не 
будет! Шум был поднят без всяких оснований. 
Вопрос ежегодной индексации страховых 
пенсий работающим пенсионерам вообще 
не стоит на повестке дня. Скорее, власти 
могут вернуться к идее повышения единой 
фиксированной доплаты к таким пенсиям», 
— говорит «МК» доктор экономических наук 
Сергей Смирнов. 

Сегодня государство делает несомнен-
ную ставку на страховую солидарную пенси-
онную систему, а все рассуждения о якобы 
идущем ей на смену накопительном механиз-
ме уходят в прошлое. Кроме того, в России 
сложились реалии, когда положения одного 
федерального закона могут быть отмене-
ны либо временно приостановлены другим 
документом общенационального значения, 
отмечает профессор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Александр 
Сафонов. Ярким примером, по словам экс-
перта, служит как раз история с обязательной 
накопительной пенсией. Норму, касающуюся 
этого вида пенсионных выплат, никто не от-
менял, но в рамках закона о федеральном 
бюджете ее реализация замораживается из 
года в год. 

Та же ситуация — с индексацией пенсий 
работающим пенсионерам. Она зафиксиро-
вана в Законе о пенсионном обеспечении, 
над которым фактически главенствует Закон 
о федеральном бюджете. Иными словами, на 
бумаге это право гарантировано, а в реальной 
жизни дополнительных денег никто не по-
лучает. И в Конституции никакого автомати-
ческого решения по механизму индексации 
не прописано: кому, когда и на какой процент 
она должна проводиться. 

Кроме того, рассказывает Сафонов, сей-
час в России смотрят на мировой опыт — на 
доминирующий за рубежом принцип одного 
источника доходов. Там либо ты работаешь, 
но тогда не получаешь пенсию, либо же тебе 
платят пенсию после бесповоротного ухода 
на заслуженный отдых. В конечном итоге, ре-
зюмирует аналитик, работающим пенсионе-
рам пока не стоит ждать индексации пенсий. 
Просто гарантия по реализации такого права 
выводится на новый уровень — конституцион-
ный. На этом пока будет поставлена точка. 

Георгий СТЕПАНОВ.

НЕПОДДАЮЩИЙСЯ
С уходом Всеволода Чаплина 
церковная жизнь станет, 
наверное, более благостной.  
Но куда более скучной
«Царствия Небесного отцу Всеволо-
ду!.. Какое уж тут Царствие Небес-
ное... Вместе со Сталиным в одном 
месте пребывать ему». Отклики на 
кончину Всеволода Чаплина столь же 
противоречивы, как и его жизнь. Но 
судить неистового протоиерея теперь 
уж точно не нам: сим займутся иные и, 
если верить коллегам отца Всеволода, 
куда более компетентные инстан-
ции. Ограничимся тем, что вспомним 
наиболее яркие черты этой сложной, 
многогранной и крайне интересной 
личности.

Многие ждали, какую же характеристику 
даст своему многолетнему сотруднику патри-
арх Кирилл. Но так и не дождались. Нет, собо-
лезнование родным и близким все-таки было. 
Но очень-очень скупое и сухое — всего пара 
фраз, венчавшихся стандартной церковной 
формулой: «Господь да простит почившему 
прегрешения вольные и невольные и сотворит 
ему вечную память». Похоже, сам патриарх 
Чаплина до конца не простил…

С Кириллом судьба их свела еще в далеком 
1990 году, когда Чаплин, тогда молодой вы-
пускник семинарии, стал сотрудником возглав-
лявшегося митрополитом Кириллом Отделом 
внешних церковных связей Московского патри-
архата. И не разлучала аж четверть века.

Судя по скорости продвижения Чаплина 
по карьерной лестнице, патрон был им весьма 
доволен. Пиком карьерного роста стал пост 
главы Синодального отдела по взаимодей-
ствию Церкви и общества, занятый Чаплиным 
весной 2009 года, то есть почти сразу после 
избрания Кирилла патриархом. Чаплин стал 
официальным лицом РПЦ.

Но потом что-то пошло не так. В декабре 
2015 года Всеволод Чаплин был отправлен в 
отставку. Последние четыре года отец Все-
волод был обычным рядовым батюшкой: на-
стоятельствовал в храме святого Феодора 
Студита у Никитских Ворот (Москва). Какая 
именно кошка и когда пробежала между ним 
и его шефом, доподлинно неизвестно. Но до-
статочно много косвенных свидетельств.

Вот что говорил на этот счет сам Чаплин в 
интервью «МК»: «Я говорил и писал патриарху 
о том, что ситуация в церковном управлении 
складывается ненормальная. Его Святейшество 
замкнул лично на себя принятие огромного 

количества решений. Один человек столько 
решений принимать не в силах с учетом еще и 
того, что он ведет службы… Не могу сказать, что 
я не был услышан патриархом. Раз я отстранен 
от своей должности, значит, какое-то впечат-
ление мои слова на него произвели. Я остался, 
пожалуй, единственным человеком в церковной 
системе, который может не соглашаться с Его 
Святейшеством».

Есть, однако, и другая версия: на патриар-
хию надавили светские власти, раздраженные 
высказываниями Чаплина на внешнеполити-
ческие темы. Глава ОВЦО заявил, в частности, 
что Россия ведет в Сирии «священную войну», 
что многими комментаторами в мусульманском 
мире было воспринято как объявление «кресто-
вого похода».

Впрочем, одна версия не противоречит 
другой: и в том, и в другом, и во многих других 
случаях Чаплин явно перешел черту, за кото-
рой надлежало находиться информационному 
адъютанту Его Святейшества. Судя по всему, 
его приговорили к отставке по совокупности 
несанкционированных деяний. За непослу-
шание. И не так уж важно, какая именно капля 
переполнила чашу патриаршего терпения.

Но те, кто рассчитал, что Чаплин выучит 

этот урок и угомонится, явно просчитались. На-
против, его публичная активность многократно 
усилилась. Чаплин стал открытым рупором тех, 
кого принято называть радикальным крылом 
Церкви. Причем порой нес такое, что уши вяли 
даже у многих стойких его сторонников.

Отец Всеволод призывал, к примеру, не бо-
яться ядерной войны между Россией и Амери-
кой: «В отличие от американцев, мы совершенно 
не боимся разрушения крупных городов. Чего 
бояться людям, живущим вечностью?.. Глубин-
ная Россия без городов-миллионников, с их 
кислотной пеной, только лучше жить будет».

Однако практически все, кто имел дело с 
отцом Всеволодом — и автор этих строк также 
может это подтвердить, — отмечают, что стиль 
его общения совершенно не вязался с образом 
оголтелого клерикала. За кулисами церковно-
политической сцены Чаплин был спокойным, 
рассудительным и крайне доброжелательным 
человеком. Никакой экзальтации, никакого не-
здорового блеска в глазах. И постоянная готов-
ность помочь — словом и делом.

Возможно, загадку Чаплина разгадал его 
собрат по патриаршей опале (правда, из дру-
гого, противоположного лагеря) протодиакон 
Андрей Кураев: «Отец Всеволод ценой своей 
судьбы и репутации поставил очень важный для 
религиоведения эксперимент: из огромного 
лего-конструктора православных текстов он 
собрал пазл «богословия смерти и ненависти», 
этакого термоядерного православия. И доказал, 
что такой продукт может пользоваться спросом 
даже в XXI веке. Чаплин просто игрался и сте-
бался в такое православие, вряд ли сам хоть на 
йоту разделяя декларируемые им пугающие 
тезисы и цитаты».

Но даже если это так, то причин и целей 
этой игры мы уже не узнаем никогда. Game over. 
Покойся с миром, отец Всеволод.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

УТРАТА

ДУМА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   28 января 2020 года

2

ЗЛОБА ДНЯ

Большинство консьержек 
в московских подъездах — 
работающие пенсионерки.  
И им, видимо, придется работать 
нелегально.

ПЕНСИЯ

Всеволод Чаплин в молодости.

Cенатор Клишас в Госдуме 
как один из сопредседателей 
рабочей группы по внесению 
поправок в Конституцию.
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Это средний размер 
желаемого дохода по 
стране, в то время как 
в столицах запросы 
жителей выше. Например, 
москвичам для счастья нужно 
104 тыс. рублей в месяц, а 
петербуржцам — 102 тыс. 
Любопытно, что отличаются 
также потребности мужчин и 
женщин. В среднем предста-

вители сильного пола хотели 
бы зарабатывать 103 тыс. 
рублей, а дамам хватило бы 
80 тысяч. Напомним, что, по 
Росстату, средняя зарплата в 
стране составляет 47,7 тыс. 
рублей. Медианная зарплата 
(уровень оплаты труда, ниже 
которого получают 50%, и 
столько же — выше) и того 
ниже: 34,3 тыс. рублей. Такой 

разрыв между ожиданием 
и реальностью свидетель-
ствует о тяжелой экономиче-
ской ситуации в стране, где 
реальные доходы не растут 
последние 6 лет, отмечает 
директор Академии управ-
ления финансами и инве-
стициями Арсений Дадашев. 
«Труд работников в России 
крайне недооценен: даже в 
Китае, где дешевая рабочая 
сила является одним из дви-
гателей экономики, средняя 
зарплата составила порядка 
1000$ в 2019 году», — привел 
сравнение эксперт.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Все помнят фразу из старого фильма: «Я вас узнала, это вы пытали меня в 
контрразведке»? Ее вполне уместно было бы написать под фотографией Мяу-

Мяу, кошечки родом с Тайваня. Своим крайне недобрым выражением лица она уже за-
воевала славу, сопоставимую с известностью Grumpy cat, которая умерла в прошлом 
году. Кстати, хозяин Мяу-Мяу уверяет, что характер у нее — удивительно мягкий и неж-
ный. Как говорится, на лицо ужасные — добрые внутри...

О такой ежемесячной зарплате 
мечтают россияне, говорится  

в исследовании Работы.ру.92 000 руб.

КАДР

ЦИФРА

ЗА БУГРОМ

ОБЛАСТЬ

ШОКНОУ-ХАУ

ЭКСПЕРТЫ ДАЛИ НОВОМУ ПРАВИТЕЛЬСТВУ 4 ГОДА

В ПАСЕ ОСПОРИЛИ ПОЛНОМОЧИЯ РОССИЙСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ

ПОДМОСКОВНЫЕ ДЕПУТАТЫ СТАНУТ бЛИжЕ К НАРОДУ

НА УРАЛЕ жЕНЩИНА ПОСТИРАЛА В МАШИНКЕ 
НОВОРОжДЕННОГО РЕбЕНКА

«Круглый стол» на тему 
«Новое правительство: 
чего нам ждать» прошел в 
редакции «МК» в поне-
дельник. В нем участвовали 
политтехнолог и руководи-
тель Политической экс-
пертной группы Константин 
КАЛАЧЁВ, гендиректор 
Центра политической ин-
формации Алексей МУХИН, 

политолог и международ-
ный эксперт, руководитель 
Центра политэкономических 
исследований Василий 
КОЛТАШОВ, политолог Аб-
бас ГАЛЛЯМОВ, директор 
Института стратегического 
анализа компании «Фи-
нансовые и бухгалтерские 
консультанты» Игорь НИКО-
ЛАЕВ. Эксперты обсудили 

задачи, стоящие перед но-
вым кабинетом министров, 
его возможности, а также 
изменения, которые могут 
ждать россиян. Они со-
шлись во мнении, что новое 
правительство продержится 
как минимум четыре года. 
Полный отчет о мероприятии 
читайте в одном из ближай-
ших номеров «МК».

Не менее 30 депутатов из 
пяти национальных деле-
гаций на открывшейся в 
Страсбурге сессии Пар-
ламентской ассамблеи 
Совета Европы оспорили 
полномочия российской 
делегации. Согласно 
регламенту ПАСЕ, вопрос 
был передан в мониторин-

говую комиссию, которая 
подготовит доклад по этому 
вопросу. Обсуждение вопро-
са о продлении полномочий 
российской делегации наме-
чено на среду. Представи-
тели участвующих в работе 
сессии ПАСЕ парламента-
риев из России дали ясно 
понять, что если права будут 

ограничены, делегация по-
кинет ПАСЕ. Напомним, что 
в июне прошлого года ПАСЕ 
восстановила в полном объ-
еме полномочия российской 
делегации после того, как в 
ее отношении были введены 
дискриминационные меры 
из-за присоединения Крыма 
к России.

Стереть грань между 
депутатами и народом 
планирует Мособлдума. 
Теперь ежемесячно на сайте 
областного парламента 
будут выставляться фото-
графии депутатов МОД. Но 
не в их служебных кабинетах 

и не в зале заседаний, где 
принимаются судьбоносные 
законы. А в кругу семьи или с 
уик-эндов на природе. Такой 
фотопроект под названием 
«Портрет» вступил в дей-
ствие со вчерашнего дня. И 
теперь каждый может узнать, 

как живет его избранник вне 
стен парламента. Это не 
лишнее, поскольку в 2020 
году будут выборы в Мособ-
лдуму, и депутаты намерены 
показать, что по большому 
счету они ничем не отличают-
ся от своих избирателей. 

Жительница города 
Талица Свердловской 
области постирала но-
ворожденного ребенка в 
стиральной машине.  
Cемья благополучная, мно-
годетная. Все произошло 
ночью, когда муж и трое 
старших детей спали. У 31-
летней женщины начались 
преждевременные роды. 
По ее словам, ребенок 
родился мертвым, 

после чего она решила его 
постирать.
Сотрудников полиции вы-
звал муж: он утром встал, 
чтобы собрать детей в 
садик и школу, и увидел 
окровавленную жену. По 
информации издания, жен-
щина находится в больнице 
под охраной.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Оригинальный 
способ проезда 

по выделенной полосе 
придумал 62-летний жи-
тель штата Аризона. Памя-
туя о том, что по местным 
правилам на выделенке 
могут находиться лишь ма-
шины, в которых находится 
от двух пассажиров, он воз-
ил с собой... скелет, наря-
женный в костюм и шляпу. 
Однако полиция раскрыла 
план хитреца и выписала 
ему штраф. Размер штрафа 
не уточняется. 
ГОСУСЛУГИ

СПРАВКУ О ТРУДОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НАЧНУТ ВЫДАВАТЬ В МФЦ
Многофункциональные 
центры начнут выдавать 
справку о трудовой дея-
тельности по принципу 
«одного окна». Соответ-
ствующее распоряжение 
опубликовано на сайте пра-
вительства. Ранее сведения 

о трудовой деятельности 
выдавал Пенсионный фонд 
России по месту регистра-
ции. Теперь справку можно 
получить в любом отделении 
ПФР, а также в каждом МФЦ 
— независимо от места 
пребывания. Сведения о 

трудовом стаже хранятся на 
индивидуальном лицевом 
счете в ПФР. Они нужны для 
подтверждения трудовой 
деятельности при приеме на 
работу, оформлении пенсий, 
пособий и в ряде других 
случаев. 

ПРОГНОЗ

СО
ЦС

ЕТ
И

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

СО
ЦС

ЕТ
И

az
dp

s.
G

o
v

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 



ПАПА 
СДАВАЛ ИХ 
В БАГАЖ
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Итак, вот что удалось отследить 
по камерам аэропорта. Влади-
мир с мальчишками поднялся 
на третий этаж терминала D. 

Остановился возле эскалаторов. Положил 
детям в рюкзак записку. И строго-настрого 
приказал стоять на месте, а сам... исчез. 

Позднее удалось выяснить, что Вла-
димир на автобусе переместился в другой 
терминал аэропорта, а затем вылетел в 
Ростов-на-Дону. 

Судьба братьев теперь в руках социаль-
ных служб. Им и суду решать, куда отправятся 
мальчишки — в детдом, приемную семью 
или обратно к родителям. 

Последний вариант пока представля-
ется самым стремным. Просто потому, что 
оба родителя не выглядят, мягко говоря, об-
разцовыми. Оксана после развода оставила 
детей бывшему мужу, не занималась ими во-
обще. Малыши, кстати, даже не вспомнили, 
как зовут маму. Потом женщина вновь вышла 
замуж, сейчас она на 7-м месяце беремен-
ности. Владимир вроде бы старался быть 
прилежным отцом, но каждый раз, когда 
кошелек пустел, сдавал детей «на передерж-
ку» — в органы опеки. Потом снова забирал. 
Хотя бабушка и дедушка — родители Оксаны 
— регулярно предлагали ему помощь.

Хорошо ли жилось мальчикам с таким 
папой? Сами они говорят о нем только хо-
рошее. В отличие от Оксаны, которая через 
СМИ успела обвинить своего бывшего — 
дескать, избивал и издевался. Насколько ей 
можно верить? Известен, по крайней мере, 
один криминальный факт о Владимире — он 
неоднократно судим за кражи.

Мы связались с близкими Оксаны. По-
интересовались, могла ли женщина стать 
жертвой домашнего насилия, почему и сбе-
жала от мужа, оставила с ним детей. Влади-
мир вроде как-то ножом ее ранил, подстриг 
наголо. Вот что рассказал нам один из ее 
родственников. 

— Может, и есть доля правды в ее рас-
сказе, не знаю, но все близкие удивились, 
что мужчина так ее истязал. Поймите, в 
этой семье черт знает что творилось. Все 
мы знали, какая Оксана мастер лгать и вы-
думывать, возможно, ее история сильно 
приукрашена.

— Лысой ее кто-то видел?
— Лысой ее не видели. Правда то, что 

муж как-то отрезал ей волосы, она об этом 
кому-то ранее рассказывала, ее знакомые 
делились в соцсетях. То, что Владимир ее 
ножом ранил, для нас открытие. 

— Оксана говорила, что заявление 
в полицию писали, но документ от нее 
не принимали. 

— Я думаю, что она врет. Ни в какую 
полицию она не обращалась, скорее всего, 
выдумала эту историю, чтобы оправдать 
себя.

— Владимиру предстоит пообщаться 
со следователями и рассказать свою 
версию.

— Муж и жена — одна сатана, это как 
раз про них. Уверен, что Володя станет опро-
вергать слова супруги. У него уже придумана 
своя правда. И кому тут верить? Они оба 
фантазеры. Близкие Оксаны всегда удивля-
лись, как два похожих человека нашли друг 
друга. Их бы обоих посадить рядом, пусть 
врут в глаза друг другу. 

— Где они познакомились?
— Это тоже для всех загадка. Его род-

ственников мы никогда не видели и ничего 
про них не слышали, откуда Владимир взялся 

— тоже мутная история. Он для нашей семьи 
— темная лошадка. 

— Что сейчас думает по этому поводу 
мать Оксаны?

— Женщина в шоке. На старости лет 
свалилось на нее такое. Насколько нам из-
вестно, она тоже Оксану давно не видела. 
Вроде летом дочь пропала и с тех пор не 
выходила на связь с близкими. Скрывалась 
все это время. 

— Почему скрывалась?
— Видимо, хотела начать новую жизнь, 

оборвала все связи с родственниками. 
— В своих показаниях Оксана гово-

рит, что вышла замуж и сейчас беремен-
на. Об этом тоже никто не знал?

— Родственники не знали, первый раз 
слышим такое. 

— Денег ей и Володе и правда не 
хватало? 

— Денег катастрофически не хватало. 
Владимир пытался работать — охранником 
подрабатывал, потом уехал на вахту в Южную 
Корею. Но доход у него всегда был мизерный. 
Вот во время одной такой поездки Оксана 
от него и сбежала. 

— Сама женщина работала?
— Оксана устроилась на работу лишь 

один раз за всю жизнь. В 2016 году нашла 
вакансию в магазине. Продержалась там 
недолго. 

— Они выпивали?
— Нет, алкоголиками они не были, никог-

да про это не слышал. Просто безалаберные, 
ленивые ребята. Ничего у них не получалось с 
работой, жили как придется. Детей нарожали, 
а как их воспитывать — не понимали. Оба «с 
пулей в голове». Оксана все гуляла, Влади-
мир что-то пытался делать, но не выходило. 
Ничего лучше не придумал, как прокатиться в 
Москву, оставить детей в аэропорту. Теперь, 
может, и заработает на своей истории. По 
мне, так их обоих надо лишать родительских 
прав. Не справятся они с детьми. 

— Может, бабушка с дедушкой их 
заберут? 

— Возможно. Знаю, что сейчас они хло-
почут, чтобы детей перевезли в Хабаровск, 
оттуда в Комсомольск, чтобы здесь опреде-
лили в приют, поближе к родственникам. 
Оксана — это головная боль для семьи.

— Правда, что суд при разводе отдал 
детей Владимиру?

— Да, слышал об этом. Наверное, пото-
му, что он на тот момент работал. Насчет того, 
что он запретил Оксане видеться с детьми, 
не слышал. Но она далеко не самая лучшая 
мать. Возможно, претензии с его стороны 
имели место быть.

Еще один знакомый четы так охаракте-
ризовал пару: «То, что у Оксаны «гуси давно 
улетели», все знали, потому она и ушла от 
мужа. Ее не видно не слышно было 2–3 года. 
Потом неожиданно появилась в соцсетях, 
развела бурную деятельность, сказки о себе 
травила. На полгодика появилась, потом 
снова пропала. Жила в деревенском доме 
с мужем, жаловалась, что супруг ее достает 
ревностью. Не вытерпела и сбежала от такой 
жизни. Во все тяжкие пустилась. А Володя 
решил один с детьми в семью поиграть, да 
не справился. 

То, что денег в семье катастрофически 
не хватало, говорит тот факт, что Володя 
с Оксаной размещали объявления на го-
родском форуме. В 2016 году продавали 
кварцевые часы за 1700 рублей. Тогда же 
разместили объявление о продаже золотых 
часов стоимостью 150 тысяч рублей. Текст 
объявления: «Продаю мужские золотые часы 
с золотым браслетом, сделанные на заказ, 
583-й пробы, вес 40 г. Возможен торг. Такие 
часы в магазине вам обойдутся в 300–350 
т.р.». Скорее всего, эту аферу супруги ре-
шили провернуть, чтобы заработать. Часы 
продать не удалось. 

В том же году Оксана исчезла. Владимир 
опубликовал объявление о розыске: «Разы-
скиваю жену, которая 2 сентября отвела двух 
детей в детский сад и не вернулась домой. 
За достоверную информацию о ее место-
нахождении — денежное вознаграждение 
в размере 80 тысяч рублей». 

Интересно, как бы он их выплачивал, 
если бы жена нашлась?

ЧТО ГРОЗИТ  
УЧАСТНИКАМ ИСТОРИИ

Московское межрегиональное след-
ственное управление СКР на транспорте 
возбудило дело по статье 125 УК РФ — 
«Оставление в опасности» (штраф до 80 
тысяч рублей, лишение свободы на срок до 
года). Это логично: аэропорт, где Владимир 
бросил детей, не самое безопасное место. 
Третий этаж терминала, рядом эскалаторы 
— все может случиться. Если хоть как-то 
подтвердятся жалобы Оксаны, может воз-
никнуть и статья 116 УК — «Побои». 

Кроме того, явно возникнут вопросы 
к территориальным органам опеки в Хаба-
ровском крае. По-хорошему, тревогу надо 
было бить после первого же случая, когда 
Владимир сдал сыновей чиновникам «на 
время». Тогда и не случилось бы этой дикой 
истории в аэропорту.

Ирина БОБРОВА.

Андрей Воробьев навестил 
двух мальчиков, которых 
оставили в аэропорту 
«Шереметьево», и пообещал 
помочь найти их отцу работу
Эта драматическая история в счи-
таные часы облетела всю страну. В 
воскресенье двух мальчиков — 8 и 
5 лет — привез в московский аэро-
порт «Шереметьево» их отец. А сам 
исчез. Но оставил все документы 

на детей, копию своего паспорта 
и записку, в которой, ссылаясь на 
тяжелое финансовое положение, 
сообщил, что временно не может 
содержать детей, но готов забрать 
их позже, когда заработает денег. И 
попросил органы власти временно 
позаботиться о мальчиках.

Их сначала покормили, а потом отвезли 
в химкинскую больницу. После первично-
го обследования врачи сообщили, что со 
здоровьем у мальчишек все в порядке. Оба 
растеряны и немного подавлены, но это 
объяснить нетрудно…  

Впрочем, скоро настроение ребят 

заметно поднялось. Их навестил губерна-
тор Московской области Андрей Воробьев. 
После пяти минут общения смущение на 
детских лицах сменилось улыбками. 

«Утром посетил ребят, Владика и Ваню, 
оставленных в «Шереметьево». Вместе по-
завтракали. Запеканку съели, а клубнику 
раздали всем ребятам из соседних палат! 
Настроение отличное. Готовятся к экскурсии 
в океанариум, потом зайдут ко мне. Ждем 
папу Виктора, работу ему найдем. Дети его 
очень любят», — написал губернатор на 
своей личной странице в Инстаграме.

Чтобы у детей было все в порядке, Мо-
сковская область готова оказать всяческую 

поддержку. Как и обещал губернатор, Вла-
дик и Ваня побывали в океанариуме, впер-
вые увидели многих диковинных морских 
обитателей. 

Сейчас поступает много разной проти-
воречивой информации, что же произошло 
в этой семье. В социальных сетях говорят, 
что мальчики уже попадали в учреждения 
социальной защиты — в частности, когда их 
отец работал вахтовым методом. Вроде бы 
отыскалась и мать ребят. Вернутся ли они и 
к ней или останутся с отцом, будут решать 
уже органы опеки и попечительства. Свое 
слово должны сказать и правоохранитель-
ные органы. Как бы ни развивалась история 
дальше, сейчас ребятам нужно просто жить 
своей детской жизнью, отдыхать и чувство-
вать заботу о себе.

Владимир БЫКОВ.

Большой переполох, вызванный от-
ставкой правительства и конституционной 
реформой, заслонил собой дальнейшую 
судьбу партии «Единая Россия». Между 
тем после поправок в Конституцию роль 
партии и парламента возрастает, и гряду-
щие в 2021 году выборы в Государствен-
ную думу приобретают новое звучание. 

Также на повестке дня встал вопрос 
о лидере партии. Дмитрий Медведев по-
сле отставки с поста премьер-министра 
эту функцию выполнять уже не может. 
Его статус в государственной иерархии 
существенно снизился. Новый предсе-
датель правительства Михаил Мишустин 
пока не обладает необходимым полити-
ческим багажом и авторитетом, чтобы 
стать «локомотивом» партии на выборах. В 
сложившейся ситуации только Владимир 
Путин может привести «Единую Россию» 
к уверенной победе на выборах.

Однако партия в своем нынешнем 
виде для Путина скорее обуза, чем инстру-
мент для решения политических задач. На 
«Единой России» лежит ответственность 
за непопулярные законопроекты (прежде 
всего о пенсионной реформе), ухудшение 
своего материального благополучия из-
биратели также связывают с «партией 
власти». «Единая Россия» уже потерпела 
несколько чувствительных неудач на ре-
гиональных выборах, а в ряде регионов 

единороссы предпочитают маскировать-
ся под «самовыдвиженцев». Очевидно, 
что для «Единой России» настала эпоха 
перемен.

Для того чтобы Владимир Путин от-
крыто был провозглашен лидером партии, 
необходимо анонсировать процесс ее 
радикального обновления, «чистку рядов», 
поставить перед партией новые цели и 
задачи. Переформатирование «Единой 
России» в «партию нового типа» дикту-
ется и логикой президентских поправок 
в Конституцию.

Одна из причин «рассредоточения» 
власти заключается в том, что сложившая-
ся за 20 лет система характеризуется бес-
контрольностью госаппарата. В качестве 
причины отставки Дмитрия Медведева 
называются невыполнение майских ука-
зов президента, торможение реализации 
национальных проектов. В наступившем 
году россияне должны были пожинать 
плоды реализации «Стратегии-2020», обе-
щавшей процветание гражданам страны 
и высокие темпы развития экономики. 
Но российская экономика стагнирует, а 
реальные доходы населения уменьша-
ются. Госаппарат фактически саботирует 
президентские указы. Громкие уголовные 
дела и «посадки» не влияют на ситуацию. 
Необходимы системные решения, новые 
механизмы контроля над госаппаратом с 
целью его принуждения работать эффек-
тивнее. Ведь именно на госаппарат воз-
ложена задача обеспечения «прорывов» 
в экономике и социальной сфере.

В новой политической конструкции 
Госсовет и Госдума с расширенными пол-
номочиями должны стать эффективными 
«контролерами» госаппарата. Поскольку 
в Госдуме тон задает «партия власти», то 
теперь «Единая Россия» не только «элек-
торальная машина», но и инструмент пар-
тийного контроля над госаппаратом. 

На самом деле «новая конструкция» 
оказывается перелицованным вариантом 
старой, позднесоветской политической 
системы. Совершим краткий экскурс в 
историю вопроса. 

В советской политической системе 
КПСС обладала монопольной властью, 
оправдывая «диктатуру пролетариата» 
внешними угрозами безопасности страны. 
Партия выполняла функцию «надстройки» 
над госаппаратом, определяя внутреннюю 
и внешнюю политику страны. Другой важ-
ной функцией партии была «связь с мас-
сами» с помощью «партийной вертикали». 
Таким образом, компартия занималась 
как хозяйственной деятельностью, так и 
идеологической. 

Первую попытку реформировать си-
стему с целью оставить за партией толь-
ко идеологические функции предпринял 
Сталин на XIX съезде компартии. Одна-
ко реформа завершена не была, а при 
Хрущеве партия вернула себе роль «на-
правляющей» силы. Брежнев не решался 
на реформы, опасаясь дестабилизации 
системы. Новая попытка была предпри-
нята Горбачевым в годы перестройки. В 
результате проведенной политической 
реформы появился пост Президента 
СССР. Это было сделано для того, чтобы 
дистанцировать Горбачева от партийно-
го аппарата. «Перестроечники» считали, 
что КПСС тормозит процессы преобра-
зований. В союзных республиках также 
появились свои президенты. Госаппарат 
освободился от контроля со стороны «пар-
тийной вертикали». 

Учреждение поста Президента России 
нарушило еще одну советскую традицию. 
В СССР не существовало российской ком-
партии. РКП(б) преобразовалась в ВКП(б), 

а потом в КПСС. Соответственно, не было 
поста генсека российской компартии. Эту 
функцию выполнял Генеральный секре-
тарь ЦК КПСС. С появлением поста Пре-
зидента России возникло двоевластие, 
которое привело к распаду Советского 
Союза.

Новый политический режим сформи-
ровался после октябрьских событий 1993 
года. Освободившийся от партийного кон-
троля госаппарат стремился максимально 
ограничить влияние партий на исполни-
тельную власть. По новой Конституции 
Президент России был наделен широкими 
полномочиями. Важный момент заклю-
чается в том, что Борис Ельцин заложил 
традицию беспартийного президентства. 
В демократических странах таких анало-
гов нет. Главы государств принадлежат к 
одной из крупных партий. 

Государственная дума была наделе-
на ограниченными полномочиями, но в 
условиях социально-экономической не-
стабильности в 90-х годах даже слабая 
Госдума создавала проблемы для испол-
нительной власти. Поэтому после прихода 
к власти Владимира Путина различными 
технологическими и юридическими мето-
дами было достигнуто большинство под-
контрольной госаппарату партии «Единая 
Россия», а остальные партии встроились 
в систему на правах «конструктивной оп-

позиции». На практике это означает, что 
ни ЛДПР, ни КПРФ не претендуют на ли-
дерство, а торгуются с властью за свои 
«поляны». По принципиальным для власти 
вопросам парламентская «оппозиция» 
послушно голосует «за».

Таким образом, была фактически 
воспроизведена модель однопартийной 
системы. Но в нынешней конструкции 
госаппарат является «направляющей и 
руководящей силой», а партия выполняет 
пропагандистские функции и отвечает за 
«связь с массами».

В отсутствие политической конку-
ренции и реально оппозиционных партий 
исполнительная ветвь власти оказалась 
бесконтрольной. Властные группы и кланы 
ведут подковерную борьбу за влияние, 
но у общества нет возможности влиять 
на политические решения. Это ведет к 
разрастанию коррупции в госаппарате и 
отчуждению интересов правящего клас-
са от интересов большинства. Сейчас 
проводится множество исследований, 
которые фиксируют рост недовольства 
среди населения. 

Сравнивая советскую однопартийную 
систему с российской, следует констати-
ровать, что освобождение госаппарата 
от идеологического контроля со стороны 
правящей партии привело к еще большей 
архаизации политической системы. Де-
факто Россия откатилась к дореволюцион-
ной модели сословного общества. Высшее 
сословие существует по своим правилам, 
распределяет ресурсы и финансовые по-
токи между правящими кланами и не не-
сет ответственность перед обществом. 
Декоративные партии не представляют 
интересов различных групп общества, а 
лишь имитируют представительство. 

Архаичная политическая система 
опирается на отсталую сырьевую модель 
экономики. Доходы от продажи сырья 
не способствуют развитию страны, эко-
номическому росту, поскольку система 
является распределительной. Заинте-
ресованности в развитии страны у пра-
вящего сословия нет в силу устройства 
системы, ориентированной на распреде-
ление ресурсной ренты между «своими», 
а не на развитие. Более того, сословная 
система сопротивляется модернизации, 
поскольку это может угрожать власти 
правящего сословия. «Новые феодалы» 
видят в «новой буржуазии» классового 
врага и пытаются его уничтожить. Этим 
объясняется давление на бизнес при 
декларируемом курсе на «прорывы» в 
экономическом развитии. 

Конституционная реформа Владимира 
Путина является попыткой создания систе-
мы контроля над госаппаратом по проверен-
ным советским лекалам. Роль «партии» в си-
стеме власти возрастает, поэтому «Единую 
Россию» ожидают кардинальные перемены 
вплоть до смены названия. Имидж «партии 
власти» должен быть полностью обновлен, 
чтобы выборы 2021 года стали триумфом 
Владимира Путина. 

Опыт китайских товарищей показыва-
ет, что партия может быть эффективным 
политическим инструментом и в условиях 
госкапитализма. Советская модель и при-
мер современного Китая в условиях обо-
стрения геополитического соперничества 
с Западом и экономической стагнации 
служат ориентирами и примерами для 
подражания. Партия в качестве рулевого 
возвращается на политическую сцену. Как 
сказал бы Виктор Черномырдин: «Никогда 
такого не было — и вот опять».
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте

ПАРТИЯ ВНОВЬ РУЛЕВОЙ
«Единую Россию»  

ждут кардинальные перемены
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Автандил ЦУЛАДЗЕ, политолог

НЕЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ 
АЛЛЕРГИЯ  
НА ЦВЕТЫ ЖИЗНИ

Умненькие, здоровые, домашние, совсем 
еще крохи, брошены на произвол судьбы на 
территории аэропорта. Может быть, найдутся 
добрые ручки? Мальчики, их двое. Территори-
ально — Москва.

Нет, это не объявление о пристройстве 
щенят или котят, оставленных нерадивыми 
хозяевами. Это — о человеческих детенышах. 
Оставленных мамой два года назад, потому 
что «муж — тиран», а папой — в воскресенье, 
потому что «денег нет, кормить нечем, потом 
как-то заберу вас из детского дома». Детям 6 
и 9 лет. Кошмар? Да. Хотя... это еще как по-
смотреть... Если с точки зрения общемировых 
ценностей, даже не кошмар, а ужас. А если 
с бытовой точки зрения, то двое парнишек 
из неблагополучной семьи, оставшиеся без 
родительского надзора, — дело-то, в общем, 
житейское. Необычен только процесс сбагри-
вания их государству. 

Надо заметить, в России часто бросают 
щенят и котят. Пристроить их потом в добрые 
руки очень сложно. Приютов для животных по 
России немерено. Но! Есть один ход: выкинуть 
так, чтобы это оказалось громко, прозвучало 
на всю Россию. Например, рассказать, что 
брошенное животное живет на том месте, 
где его оставили, и никуда не уходит — ждет 
своего хозяина. На такого Хатико обязательно 
найдутся желающие. Или поведать еще нечто 
такое же трогательное. В общем-то, это понят-
но, ведь чтобы человек решился обзавестись 
питомцем, надо, чтобы его сердце дрогнуло. 
Брошенных животных много, и чтобы люди за-
тормозили на бегу жизни и глянули на какого-то 
несчастного, их должно что-то в нем привлечь. 
Но здесь речь идет о детях! Когда и в этом слу-
чае нужен настоящий хайп, чтобы на их судьбу 
обратили внимание, — это чудовищно. Однако 
в последнее время именно так чаще всего и 
случается. То поднимается шум о ребенке, 
брошенном в поликлинике, то на детской пло-
щадке, а теперь — пожалуйста — в аэропорту, 
и общество бросается устраивать их судьбу! 
И вот уже полиция оперативно, в считаные 
часы, находит маму детей, которая два года 
где-то жила себе не тужила и никому не было 
до нее дела. И бросившего мальчиков папашу 
тоже отыскивают, и даже обещают найти ему 
подходящую работу, чтобы он смог вернуться 
к своим отцовским обязанностям. 

Нет, будет просто замечательно, если 
дети не окажутся в детском доме, а останут-
ся с родными папой и мамой, которые решат 
свои взрослые проблемы и наконец смогут 
нормально заняться воспитанием сыновей. 
Но почему для этого нужен скандал на всю 
Россию? Почему с детьми работают те же схе-
мы, что с кошками и собаками? Не потому ли, 
что ценность и тех и других в России столь же 
невелика? 

Когда в поле общественного внимания 
попадает скандал, в котором замешана одна 
семья, помочь ей бросаются все. Если десять 
— интерес к ситуации резко теряется. И надо 
увеличивать и увеличивать накал страстей. Так 
где в следующий раз должен обнаружиться 
брошенный ребенок, у которого мама в за-
гуле, а папа без денег, чтобы это прогремело 
на всю Россию? На статуе коня позади Юрия 
Долгорукого? На Лобном месте на Красной 
площади? 

«Он домашний, ко всему приученный, по-
слушный. Есть документы и прививки. Хорошо 
кушает влажный корм. Зовут Вася. Заберите в 
добрые руки. А то у нас обнаружилась сильная 
аллергия на детей!»

ГЛАВНОЕ — ИНТЕРЕСЫ ДЕТЕЙ
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РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела репортеров

После развода женщина вообще 
перестала интересоваться 
детьми.

Еще пара минут — и папа 
бросит малышей в аэропорту. 
Ребятам 5 и 8 лет. Один ходит 
в школу, другой — в садик.
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    Николай МАКЕЕВ

В Белоруссию, недовольную 
высокой стоимостью российской 
нефти, через литовский порт 
Клайпеда поступила первая пар-
тия «черного золота» из Норвегии. 
Однако она оказалась на 20% 
дороже нефти из РФ! Тем не ме-
нее Минск уклоняется от прямых 
переговоров с Москвой и упрямо 
ищет новых поставщиков для сво-
их НПЗ в Казахстане, на Ближнем 
Востоке и даже в США. 
«Извините, нас раком поставили по угле-

водородам. А мы дрожим, боимся свою страну 
защитить, — именно так объяснил белорус-
ский президент Лукашенко причины конфликта 
с Россией. — У нас свое государство и свой 

народ, и мы должны их защитить, чего бы нам 
это ни стоило».

В чем суть топливных разногласий Москвы 
и Минска? В настоящее время Белоруссия 
обеспечивает национальные нефтеперера-
батывающие заводы углеводородами лишь 
на одну пятую своих потребностей. Около 25 
млн тонн Белоруссия ежегодно импортирует 
из России. При этом для внутреннего рынка 
Минску необходимо всего 6 млн тонн. Из-
лишки, объем которых в несколько раз пре-
вышают внутренние потребности, Белоруссия 
перерабатывает и реэкспортирует. Подобные 
операции приносят соседнему братскому го-
сударству, владеющему львиной долей акций 
белорусских НПЗ, до $3 млрд в год. Пошлины 
от перепродажи нефтепродуктов Россия не 
взимает, оставляя эти фискальные сборы в 
федеральном бюджете Белоруссии.

Между тем в 2024 году Москва завершит 
налоговый маневр, в результате которо-
го скрытое субсидирование белорусской 
экономики прекратится. За поставляемое 
сырье Минску придется расплачиваться по 
более высоким ценам. Очевидно, что Лука-
шенко понимает, что скоро часть доходов, 
которые его страна получает практически 
из воздуха, будет утрачена. «Претензии 
Белоруссии к России скорее напоминают 
политический шантаж. Лукашенко имити-
рует экономический диалог. Вполне воз-
можно, что альтернативные поставщики 
из Саудовской Аравии или иных добываю-
щих стран предложат Белоруссии скидку в 
$1–2 за баррель. Тем не менее значительной 
экономии Минск не получит», — полагает 
директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин.

Как рассказал на правах анонимности 
российский независимый аналитик, поставки 
«черного золота» из нашей страны в Белорус-
сию рассчитываются по достаточно сложной 
формуле. «Эта схема учитывает в том числе 
мировые котировки основного сорта Brent, от 
которых отталкиваются международные сы-
рьевые трейдеры. Сейчас они упали ниже $60 
за баррель. Однако российские марки, напри-
мер Urals, включают в себя еще и расходы на 
транспортировку до места назначения, а также 
доходы биржевых игроков. Покупая россий-
скую нефть, Минск экономит примерно $4–5 
за тонну. Белорусские производители хотят, 
чтобы скидка составляла не менее $6–7, тогда 
как правительство страны требует увеличить 
поблажку до $15. Однако до настоящего вре-
мени белорусские перерабатывающие заводы 
платили российской стороне максимум 85% 
рыночной стоимости. Общая сумма экономии 
доходила до $1,5 млрд. Рассчитывать на схо-
жие экономические показатели, работая на 
мировом рынке, у Минска вряд ли получится», 
— полагает собеседник «МК».

Это подтверждают простые расчеты. Се-
годня бочка «черного золота» в зависимости от 
марки стоит до $60 за баррель. Тонна россий-
ской нефти — около $400. Иные цифры полу-
чаются с нефтью, поставляемой не из России. 
«Перевалка в Клайпеде обходится Белоруссии в 
$10. Еще $40 Минск платит за доставку до своих 
перерабатывающих предприятий. Контроль 
качества, количества, плюс слив на железно-
дорожных эстакадах, а также закачка сырья в 
резервуары — это еще $40–45. Другими слова-
ми, тонна норвежской нефти обходится Минску 
в $500», — говорит собеседник «МК».

«Высказывания Лукашенко напомина-
ют рекламную акцию. Ссориться с Москвой 
так, как в последнее время это делал Киев, 
Батька не будет. Это невыгодно Белоруссии, 
поскольку внешних союзников помимо России 
у Минска гораздо меньше, чем у Украины. 
Москва и Минск, скорее всего, договорятся 
о нефтяных поставках в ближайшие дни», — 
уверен Пикин.

    Николай ВАРДУЛЬ

Согласно опубликованному еже-
годному Индексу восприятия кор-
рупции Transparency, Россия ока-
залась на 137-м месте из 180. По 
таким важным показателям, как 
инвестиционные риски, степень 
свободы слова, уровень жизни, 
наша большая страна оказалась 
рядом с Папуа — Новой Гвинеей, 
Парагваем и Угандой.

Так сможет ли Россия победить корруп-
цию? Спонтанный ответ: да никогда! Но ведь 
есть примеры, когда страны, не меньше, а 
даже больше России засоренные коррупцией, 
смогли ее вымести. Хрестоматийный пример 
— Сингапур. Его рецепт прост: неприкасае-
мых нет. Чтобы победить коррупцию, лидеру 
страны Ли Кван Ю пришлось посадить за такие 
преступления нескольких своих друзей, а 
когда обвинения были выдвинуты против его 
жены и сына (чем не убедительный показатель 
размаха борьбы!), их дело для максимальной 
публичности расследовалось в парламенте. 
В России антикоррупционная борьба так да-
леко не заходила. Решительная победа пока 
откладывается. 

Это не значит, что борьба с коррупцией 
в РФ не ведется. Она происходит постоянно, 
есть громкие дела, но вот в рейтинге восприя-
тия коррупции место нашей страны практи-
чески не меняется.

Конечно, можно обвинить в предвзятости 

сам рейтинг, созданный на основании оценок 
Всемирного банка, фондов Bertelsmann, Global 
Insight, Economist Intelligence Unit. Можно мах-
нуть рукой на международные рекомендации 
для повышения эффективности борьбы с кор-
рупцией. Так, в России были подготовлены два 
законопроекта о недопущении подкупа судей 
и уголовной ответственности за злоупотре-
бление влиянием, но оба документа почему-то 
были затем отозваны из Госдумы. 

А можно и прислушаться к этим реко-
мендациям. Например, нужно усилить ответ-
ственность за недостоверное или неполное 
предоставление сведений о доходах и иму-
ществе тех лиц, которые по закону должны 
предоставлять такие данные. Обеспечить их 
регулярный и системный контроль. Можно 
присоединиться к Алексею Кудрину, который 
считает важнейшими рекомендациями «ис-
ключение влияния личных связей на  решения 

по  госбюджетам», необходимость «урегу-
лировать лоббизм и  конфликты интересов. 
Одно из ключевых условий — прозрачность 
решений по бюджетам».

Мнение Кудрина ценно тем, что он увя-
зывает распространение коррупции с осо-
бенностями российской экономики, с ее 
зависимостью от решений, принимаемых 
чиновниками. Обратившись же к националь-
ным особенностям российской экономики, 
нельзя пройти мимо известной точки зрения 
об относительной полезности коррупции. Есть 
представление о том, что коррупция — это 
цена за прохождение многочисленных бюро-
кратических «бутылочных горлышек». 

И если эта цена оказывается приемле-
мой с точки зрения конечного результата в 
виде реализации того или иного проекта, 
то коррупция «эффективна». Есть даже кни-
га, выпущенная Высшей школой экономики, 
«Мифы о коррупции», в которой приводятся 
примеры, когда коррупция с точки зрения 
макроэкономики оказывается ускорителем 
экономического роста, если помогает при-
нятию нужных решений. Такой подход сродни 
тому, когда судья получает взятку за при-
нятие совершенно законного решения. Но 
все эти примеры отражают только широту 
распространения коррупции, когда она рас-
пространяется на принятие любых решений, 
в том числе и тех, которые чиновники или 
судьи обязаны были принять. Так что взятки 
чиновникам — это преступление. 

Другое дело, что распространение кор-
рупции, с одной стороны, и драконовские 
меры борьбы с ней, с другой, оказываются 
выгодны власти. Когда любой чиновник «на 
крючке», любые решения власти будут ак-
тивнее выполняться. 

Так в чем же главные средства борьбы с 
коррупцией? Норма — это когда «бутылочные 
горлышки» в экономике разбиты, а власть 
четко знает, что она сменяема. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Российские биржевые индексы не 
показали серьезной динамики на прошлой 
неделе. Оптимизм был неожиданно подорван 
глобальными опасениями, что новый коро-
навирус в Китае может негативно сказаться 
на экономическом росте второй крупнейшей 

экономики мира. Также становится очевид-
ным, что мировые позитивные новости (в 
частности, подписание соглашения первой 
фазы торговой сделки между США и Китаем) 
уже отыграны. Все это вместе взятое привело 
к серьезному падению нефтяных котировок. 
Кроме того, свою роль в негативе для нефти 
сыграли прогнозы Международного энерге-
тического агентства о профиците рынка. 

В то же время фондовый рынок РФ на-
ходит силы сопротивляться глобальному 
негативу. А отдельные ценные бумаги взле-
тали вверх на корпоративных новостях, в 
частности, «Новатэка» на новых налоговых 
льготах (обнуление пошлин и налогов для 
газовозов, зафрахтованных компанией) и 
АФК «Система» на новостях о скором уточ-
нении дивидендной политики и планах по 
проведению IPO интернет-ритейлера Ozon 
(21,9% акций напрямую принадлежат АФК 
«Система»). Притоки розничных инвесторов 
в акции продолжаются на фоне продолжаю-
щегося падения ставок по депозитам.

ТЕНДЕНЦИИ

№3 (597) Сергей СУВЕРОВ,  
старший аналитик  
«БКС Премьер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ

3105,68

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На минувшей торговой неделе ана-
литики ожидали меньшего объема торгов 
на российском рынке вкупе с начавшимся 
налоговым периодом. Внешний фон был 
позитивным, инвесторы склонны считать 
подписание «первой фазы» торгового со-
глашения между США и Китаем чистым 
выигрышем для американской экономики. 
Кроме этого, у инвесторов снизился аппе-
тит к риску на рынках EM-валют, спрово-
цированному новостями о коронавирусе, 
охватившем Китай. Вспышка заболевания 

в КНР, по мнению участников рынка, имеет 
негативное влияние как на экономический 
рост, так и на мировую экономику в целом. 
Рост рубля также сдерживали снижающие 
цены на нефть, протестировавшие семине-
дельный минимум. 

После недавних политических событий 
в России, где с отставкой правительства и 
сменой премьер-министра президент фак-
тически останется одним из самых влиятель-
ных людей в стране, рубль торговался без 
заметных колебаний, показав ослабление 
30–50 копеек, и уже успел его отыграть. 
Но, поскольку событие было неожиданным, 
иностранные инвесторы могут взять паузу 
для пересмотра стратегии относительно 
рублевых активов. Против рубля на вну-
треннем рынке также оказывали влияние 
интервенции Банка России (в январе они 
будут больше по сравнению с декабрем в 
1,5 раза). 

В поддержку российскому рублю вы-
ступят продажи корпоративной выручки к 
уплате НДПИ 27 и 31 января. На наш взгляд, 
на текущей неделе пара USD/RUB будет тор-
говаться в диапазоне 61,00 — 62,30, а пара 
EUR/RUB — в коридоре 67,50 — 68,90.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 
операций  
на финансовых рынках 
банка «Русский 
Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

62,3380
28.01.2020

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

28.01.2020

Белоруссия получила первую нефть из Норвегии

    Николай ВАРДУЛЬ

Сказки бывают разные. Есть те, 
что рассказывают на ночь. Есть 
сказки-документы. Например, 
ревизские сказки, известные по 
«Мертвым душам». Есть и доку-
менты, разоблачающие сказки. 
Минфин и ЦБ, например, подвели 
предварительные итоги испол-
нения федерального бюджета 
2019 года. Эти документы по сути 
являются зеркалом проводимой 
экономической политики. Загля-
нешь — и читаешь разоблаченные 
сказки. 

 
Сказка первая: «Денег нет, но вы держи-

тесь». Начать стоит с главной опубликованной 
Минфином цифры: профицит российского 
федерального бюджета за 2019 год, еще раз, 
по предварительной оценке, составил 1,8% 
ВВП, или 1,968 триллиона рублей. Почти 2 
триллиона рублей было изъято налоговиками 
и таможенниками из экономики и не потра-
чено. После этого все отговорки правитель-
ства по поводу нехватки средств бледнеют 
и теряют убедительность. Это, конечно, не 
значит, что 2 триллиона можно было потратить 
вообще на что угодно, но предусмотреть их 
рациональное и по мере возможностей эф-
фективное применение очевидно стоило. Во 
всяком случае профицит бюджета превысил 
общий объем плана финансирования всех 
российских нацпроектов. 

Сказка вторая: последнее президент-
ское Послание ставит правительство в очень 
трудное положение, потому что необходи-
мо изыскивать дополнительные, раньше не 
предусмотренные ресурсы для новых го-
сударственных, прежде всего социальных 
расходов. 

Вот цифры: по самым смелым оценкам, 
Послание «стоит» дополнительных расходов 

в 500 млрд рублей в 2020 году (чаще назы-
вают цифру в 450 млрд рублей). А профицит 
федерального бюджета в 2019 году составил 
почти 2 трлн рублей, в 4 раза больше! Вместо 
того чтобы откладывать деньги «в холодиль-
ник», их можно было потратить так, чтобы 
уже в прошлом году начать решительное на-
ступление на российскую бедность. Тогда 
бы и с потребительским спросом картина 
была бы повеселее, и экономический рост 
мог оживиться. 

Все было в руках правительства. Кроме 
одного — той самой политической воли, ко-
торую в России почему-то может проявлять 
только один человек. А правительство сидит 
и «примус починяет». Теперь, впрочем, уже 
не сидит. 

Сказка третья: российский бюджет, как и 
вся экономическая политика, направлены на 
обеспечение развития экономики и улучшение 
жизни российских граждан. Реальный бюджет 
говорит совершенно о другом. Государство 

в России прежде всего заботится о самом 
себе. Российская политика, говоря высоким 
штилем, не человекоцентрична, а бюджето-
центрична. В конечном счете она обслужи-
вает интересы государства. А гражданин и 
государство совсем не одно и то же. 

Сказка четвертая: Россия слезает с не-
фтяной иглы. Есть данные, говорящие о ро-
сте независимости курса рубля от нефтяной 
конъюнктуры. Но есть и другие. Например, за 
2019 год баррель Brent подорожал на 4,13%, 
а российская валюта укрепилась к доллару 
на 4,14%, по подсчетам аналитиков Refinitiv. 
Есть и способные удивить цифры из отчета 
ЦБ: российские ненефтяные доходы в 2019 
году не выросли. Наталия Орлова, главный 
экономист Альфа-банка, указывает: как они 
составляли $180 млрд в 2019 году, так и оце-
нивались в $181 млрд в 2018 году. Где замена 
нефтяным доходам? А без нее все разгово-
ры об излечении российской экономики от 
нефтяной зависимости так разговорами и 
остаются. 

Сказка пятая: в импортозамещении у 
России достигнуты значительные успехи. 
Успехи есть, но, во-первых, шаткие, а во-
вторых, основывающиеся вовсе не конку-
рентоспособности отечественной замены 
импорту. Вот статистика ЦБ: если в первом 
полугодии 2019 года импорт снижался, то во 
втором полугодии он взял реванш. Только в 
последнем квартале импорт вырос в годовом 
измерении на 10%. О чем это говорит? На 
импорт оказывает решительное влияние не 

столько конкуренция с российскими произво-
дителями, сколько динамика валютного курса 
рубля и общее состояние спроса. 

Сказка шестая: российский экспорт был 
и остается надежной опорой и экономиче-
скому росту, и рублю. Главный тренд измене-
ния российского платежного баланса — со-
кращение, а не увеличение активного сальдо 
по текущим операциям. А отсюда следуют 
два вывода. Первый — и правительство, и 
ЦБ заинтересованы в ослаблении рубля. 
Второй — средства из Фонда национального 
благосостояния, когда он достигнет рубежа 
в 7% ВВП, и избыток можно будет инвести-
ровать (процесс будет запущен к середине 
года), пойдут прежде всего на поддержку 
инфраструктурных проектов (такого пору-
чение президента), на экспортные кредиты 
и другие формы поддержки российского 
экспорта. Помимо того, что таким образом 
будет развиваться экспорт и, возможно, его 
структура, этот вид инвестиций, по подсче-
там экспертов Высшей школы экономики, 
обещает наивысшую отдачу в виде роста 
ВВП. 

Сказка седьмая: с финансированием 
нацпроектов наведен порядок. Минфин от-
читался, что план финансирования нацпро-
ектов в 2019 году выполнен на 91,4%. Всего 
на реализацию мероприятий в рамках нац-
проектов в прошлом году в бюджете было 
заложено 1,75 трлн руб., недофинансирование 
составляет 150 млрд руб. Все относительно 
благополучно. Но вот еще несколько цифр. На 
конец сентября было в рамках нацпроектов 
израсходовано только 52% предусмотренных 
в федеральном бюджете средств. На начало 
декабря уровень исполнения составил 73%. 
Это значит, что в конце декабря финансирова-
ние нацпроектов проходило в режиме откро-
венной штурмовщины. В целом же ситуация 
с финансированием нацпроектов далека от 
той, которая обеспечивает их эффективную 
реализацию. 

СЕМЬ СКАЗОК ПРО БЮДЖЕТ
Что показало зеркало российской 
экономической политики? 

БОЛЬШОЙ СТРАНЕ — БОЛЬШАЯ ВЗЯТКА
Когда Россия сможет победить коррупцию? 

Гречка подорожала  
на 50%

Средние цены на гречневую крупу в 
России в минувшем году выросли на 45%, 
в некоторых регионах — почти в два раза, 
подсчитали аналитики компании «Эвотор». 
По их оценке, если в декабре 2018 года греч-
невая крупа в среднем по России стоила 
47,9 руб. за один килограмм, то в декабре 
2019 года — уже 69,7 руб. Самый сильный 
рост цен на гречку зафиксирован в Пермском 
крае — на 91%, на 82% гречка подорожала 
в Бурятии, Удмуртии, Смоленской области 
и на Алтае. В некоторых регионах, однако, 
крупа подешевела: в Еврейской автономной 
области (минус 12%), Чукотском автономном 
округе (минус 8%), Ямало-Ненецком (минус 
5%) и Ненецком (минус 3%). С начала 2020 
года, по данным Росстата, гречка в среднем 
по стране подорожала на 1,5%. По мнению 
специалистов, гречка в розничной сети доро-
жает из-за сокращения посевных площадей 
на фоне перепроизводства в течение двух 
предыдущих лет.

Программу маткапитала  
продлят до 2026 года
Президент РФ Владимир Путин поручил 

продлить действие закона о материнском ка-
питале до 31 декабря 2026 года и обеспечить 
ежегодную индексацию выплат. Документ 
опубликован на сайте Кремля. Также он пору-
чил предоставить право на получение матка-
питала семьям, в которых с 1 января 2020 года 
родился (или бы усыновлен) первый ребенок. 
Его размер должен составить 466 617 руб. В 
случае рождения второго ребенка выплата 
должна быть увеличена на 150 000 руб. При 
рождении второго и последующих детей с 
1 января 2020 года семьи смогут получить 
маткапитал в размере 616 617 руб. 

Пекин обогнал Москву  
на оружейном рынке 
Китайский военно-промышленный ком-

плекс превзошел российский и теперь усту-
пает только американскому, сообщается в 
новом докладе авторитетного Стокгольмско-
го международного института исследований 
проблем мира (SIPRI).  При этом три китайские 
компании впервые попали в топ-10. В докладе 
говорится, что совокупный объем продаж 
вооружений четырех китайских корпораций 
в 2017 году превысил $54 млрд. Это на $16,4 
млрд больше, чем продажи десяти крупней-
ших российских военно-промышленных 

компаний. При этом аналитики убеждены, 
что имеющиеся китайские показатели могут 
не отражать реальность, в действительно-
сти цифры, вероятно, еще выше. «В любом 
случае можно с уверенностью сказать, что 
Китай — второй в мире производитель ору-
жия. Уступает он только США», — отмечают 
эксперты.

Где сдается бюджетное 
жилье в аренду?
По данным компании «МИЭЛЬ-Аренда», 

самые недорогие квартиры в границах 
«старой» Москвы сегодня предлагаются 
за 20 тыс. руб. в месяц. Например, «одну-
шка» площадью 40 кв. м, с кухней 10 кв. м в 
районе Ивановское. За эту же сумму можно 
арендовать однокомнатную квартиру пло-
щадью 38 кв. м с мебелью в Южном Бутове, 
без мебели. За 23 тыс. руб. в месяц можно 
снять «однушку» в  Восточном Бирюлеве 
общей площадью 35 кв. м с мебелью или 
малогабаритную квартиру площадью 20 кв. 
м в районе Гольяново после современного 
ремонта. За 24 тыс. руб. предлагается квар-
тира площадью 15 кв. м с современной ме-
белью у метро  «Семеновская» или квартира 
площадью 14 кв. м рядом с метро «Октябрь-
ское поле». Стоимость комфортного жилья 
после ремонта, оснащенного качественной 
техникой и мебелью, начинается от 26 тыс. 
руб. в месяц. Например, за эту сумму можно 
арендовать квартиру площадью 40 кв. м, 
с кухней 8 кв. м, в современном доме в 
районе Западное Бирюлево, с ремонтом, 
мебелью и бытовой техникой. Как отме-
чают риелторы, основной спрос в начале 
2020 года сосредоточен на квартирах в 
ценовом диапазоне от 25 до 40 тыс. руб., 
качественных и комфортных для жизни, с 
хорошим ремонтом и мебелью.

Инвесторы махнули рукой 
на режим санкций
По мнению аналитиков, несмотря на 

режим санкций США и ЕС против РФ, при-
токи в российские фонды акций и облига-
ций продолжаются рекордными темпами. 
По оценке Emerging Portfolio Fund Research, 
международные инвесторы на минувшей 
неделе вложили в фонды, инвестирующие 
в российские активы и облигации (с учетом 
фондов, ориентированных не только на РФ), 
$420 млн против $470 млн неделей ранее.  
Вместе с тем опасения по коронавирусу уже 
ухудшили настроения инвесторов, что при-
вело к просадке рынков. 

Водочные реки пересохли

В 2019 году в России розничные продажи водки снизились на 0,6% по сравне-
нию с 2018 годом и составили 71 млн декалитров (дал), сообщили в Национальном 
союзе защиты прав потребителей. В декабре продажи снизились на 3,3%, до 6,8 
млн дал. При этом продажи вина за год выросли на 1,9%, до 50,6 млн дал. В декабре 
показатель увеличился на 1,3%, до 4,9 млн дал. Розничные продажи шампанских 
и игристых вин за год выросли на 0,4%, до 16,2 млн дал. В декабре, несмотря на 
новогодние праздники, продажи снизились на 2,4%, до 4,4 млн дал. Продажа ко-
ньяка в рознице в прошлом году выросла на 4,4%, до 11,8 млн дал, в декабре — на 
3%, до 1,5 млн дал. 
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Масштаб распространения коронавирусной 
инфекции в Китае увеличивается. Счет инфи-
цированных идет на тысячи. Пекин предпри-
нимает чрезвычайные меры, чтобы уменьшить 
последствия беды. Между тем ряд экспертов 
отмечает странные совпадения в обстоятель-
ствах появления новой заразы, против которой 
пока у нас нет вакцины, и не исключают ее ис-
кусственного происхождения. «МК» попросил 
прокомментировать ситуацию бывшего члена 
Комиссии ООН по биологическому и химиче-
скому оружию (1998–2003) Игоря Никулина.

— Игорь Викторович, в последние годы опасные 
для человека коронавирусы появляются все чаще. 
С чем это может быть связано?

— С этими коронавирусами ситуация действительно 
очень странная. До 2000 года ни один из них на человека 
не перескакивал. Они миллионы лет живут рядом, но 
всегда только на каких-то животных паразитировали. 
Например, на верблюдах, как в случае с ближневосточ-
ным респираторным синдромом. Или на летучих мышах, 
птицах, на ком угодно, но на человека эта зараза не 
переходила. А тут уже 8 смертельно опасных вирусов 
за 20 лет. Явно перебор.

— То есть нельзя исключать рукотворное про-
исхождение этих инфекций?

— Понимаете, если бы это была первая вспышка, 
то еще можно было бы подумать, что это природная 
мутация. Но вряд ли это природная, потому что каж-
дые несколько лет такие происшествия повторяются. 
То атипичная пневмония, то птичий грипп, то свиной, то 
еще что-нибудь.

— Некоторые эксперты отмечают, что время 

вспышки инфекции в Китае будто выбрано специ-
ально, чтобы нанести максимальный вред. Как раз 
накануне Нового года по восточному календарю, 
когда в Китае массовая внутренняя миграция на 
праздники, а также проводятся мероприятия с при-
влечением большого количества людей.

— И место словно специально подгадали.
— Вы имеете в виду 12-миллионный Ухань и 

густонаселенную провинцию?
— Не только. Исторически и географически все до-

роги в Китае ведут в этот Ухань. Это крупнейший транс-
портный узел, большой международный аэропорт. Через 
него летают в Штаты, Австралию, Японию, на Ближний 
Восток, в Париж, Лондон, Москву.

— Кроме этих совпадений что может доказать 
искусственное происхождение вируса?

— Только расшифровка генома. Ее результаты могут 
показать, это вирус природного происхождения или 
лабораторного, когда какой-то рекомбинантный «кусок» 
вставлен в ген. То, на что у исследователей 30 лет назад 
уходил год, сейчас делают за две недели. Программы по-
зволяют считывать все это, расшифровывать и сравнивать 
с имеющимися в базах данных образцами.

— Возможно такое, что новый коронавирус воз-
действует только на лиц китайской национально-
сти? То есть задан на определенные особенности 
человеческого гена?

— Если выяснится, что это действительно так, то 
такой природной мутации быть не может точно. Это ма-
тематическое доказательство того, что это искусственно 
созданный вирус.

— В каких лабораториях он может появиться?
— Я, конечно, могу только предполагать. Но вот 

смотрите: Китай, так же как и Россия, окружен амери-
канскими исследовательскими биолабораториями. Они 
есть в разных странах по периметру границ Китая — в 
Казахстане, Киргизии, Афганистане, Пакистане, на Тай-
ване, Филиппинах, в Южной Корее, Японии. В Индонезии 
были, но там закрыли.

И везде, где есть эти американские биолаборатории, 
или поблизости от них происходят вспышки новых за-
болеваний, зачастую неизвестных. Угрозы для местного 
населения американцы попросту игнорируют. Главное, 
чтобы это было подальше от территории США.

— Сколько таких зарубежных биолабораторий 
у США?

— Уже 400.
— Их курирует Пентагон?
— Конечно. Это все финансируется из бюджета 

Пентагона.  
— Простой ученый, например, из России может 

познакомиться с результатами исследований, ко-
торые проводятся в этих лабораториях?

— Никого туда не пускают. Это военные лаборато-
рии. Когда в Грузии вблизи такой лаборатории в течение 
одного месяца умерло более ста человек, думаете, туда 
кого-то пустили постороннего? Никого не пустили. Жур-
налистам показали только аптеки, которые подчиняются 
грузинскому минздраву. 

— Что надо делать России, имея в виду, что есть 
такая угроза?

— Надо разобраться, что это за вирус. Как его лечить. 
Создавать вакцину. Другого выхода нет. И вообще, надо 
укреплять биобезопасность страны. Чтобы она была не 
ниже, хотя бы как в Советском Союзе. 

— Есть же международное соглашение о за-
прещении биологического оружия. Соединенные 
Штаты его подписали?

— США его подписали. Но они категорически про-
тив того, чтобы создать такой же международный орган, 
как Организация по запрещению химического оружия 
— ОЗХО, — для контроля за работами в области био-
логического оружия. С 2000 года они блокируют все 
инициативы по созданию такой организации.

Думаю, что нам надо создавать какую-то междуна-
родную организацию по предотвращению биологической 
угрозы. Может быть, агентство. Например, в рамках ОДКБ 
(Организация Договора о коллективной безопасности. 
— «МК»), может быть, в рамках БРИКС.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Ситуация с распространением по 
миру нового коронавируса 2019-nCoV 
остается тревожной, но пока экспер-
ты не видят оснований для паники. 
Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) по итогам экстренного 
совещания ситуацию чрезвычайной 
не признала, объявив ее головной 
болью Китая. Там — эпидемия, однако 
в остальных странах мира подтверж-
денных случаев 2019-nCoV — едини-
цы. И все же количество зараженных 
будет расти.

Ученые получают все больше информации 
по результатам исследования нового корона-
вируса. Например, сегодня известно, что его 
ближайшим родственником можно считать 
коронавирус SARS, который в 2002–2003 годах 
явился источником вспышки атипичной пнев-
монии. По данным ВОЗ, за время той эпидемии 
в 30 странах мира было зарегистрировано 8 
436 случаев заболевания SARS, 813 умерло; 
наибольшее число жертв было зафиксировано 
в материковом Китае (348) и Гонконге (298). 
Изначально предполагалось, что летальность 
при заражении доходит до 30–50%, однако 
под конец эпидемии был установлен ее реаль-
ный порог: 9% пациентов с подтвержденным 
диагнозом умерли. И все же смертность была 
намного выше у пациентов старше 50 лет (до-
ходило как раз до тех же 50%).

Летальность при 2019-nCoV пока коле-
блется в пределах 1–3%. При этом если 70% 
заразившихся SARS составляли молодые лица 
с крепким здоровьем, то 2019-nCoV в первую 
очередь поражает людей с ослабленным им-
мунитетом и онкологическими диагнозами. На 
26 января количество зараженных достигло 
2120 (в том числе 2064 — в Китае). Количество 
умерших достигло 80 человек.

В отличие от SARS, 2019-nCoV может пе-
редаваться от человека к человеку. Но! Вирус 
показал крайне низкую контагиозность, пере-
дается только при очень тесном контакте. 
Первыми заболевшими были медики, потом 
стали выявлять случаи заражения в семьях. 

Основной же путь передачи вируса — от 
животных. 

Сегодня ученые заявляет, что источника-
ми обоих вирусов являются дикие животные. 
Изначально предполагалось, что SARS пришел 
в мир с летучими мышами, но потом была под-
тверждена другая теория. «Источником SARS 
стала пальмовая куница цивета, которую в Ки-
тае употребляют в пищу. Кстати, с ее помощью 
в мире производят самый дорогой кофе сорта 
лювак: она поедает лучшие кофейные зерна, 
а потом испражняется ими», — рассказал 
«МК» ведущий научный сотрудник Института 
вирусологии им. Ивановского, профессор 
Николай Малышев.

Что касается нового вируса, то пока на 
подозрении — змеи: предполагается, что их 
держали на уханьском рынке в клетках рядом 
с летучими мышами, и в какой-то момент их 
вирусы скрестились.

Есть, правда, и другая версия проис-
хождения нового вируса — биотерроризм. 
Известно, что именно в Ухани находится ла-
боратория, которая занимается разработками 
биологического оружия. Ее открыли пару лет 
назад, согласно официальной версии, с целью 
исследования новых вирусов. Планировали же 
ее открыть еще после вспышки SARS, чтобы 
научиться управлять новыми природными ви-
русными очагами. Многие считают, что начало 
новой вспышки по соседству с такой лаборато-
рий — это неспроста. С другой стороны, начать 
травить своих же весьма бессмысленно. В 
конце концов, вряд ли в лаборатории работают 
самоубийцы.

Тем временем волна паники докатилась 
до России. В соцсетях люди на полном серьезе 
обсуждают, что надо сдавать билеты в театр, 
сидеть дома, носить повсюду маски. При этом 
пока ни одного подтвержденного случая 2019-
nCoV в России нет, хотя гарантия того, что 
вирус к нам все же не попадет, отсутствует. 

Ученые установили, что инкубационный пери-
од 2019-nCoV составляет 14 дней — и если к 
нам люди из Китая приезжают без симптомов 
лихорадки, это ничего не значит. В ряде рос-
сийских городов паникуют до такой степени, 
что начали шить себе маски из ваты и марли 
— как когда-то учили на уроках гражданской 
обороны. А, как нам сообщили жители Кры-
латского, в местных аптеках пачками скупают 
маски китайцы — чтобы отослать их на родину, 
где они стоят уже как крыло от самолета.

Тем временем в других странах люди от-
носятся к новой вспышке спокойно. «У нас в 
Германии все спокойно, в масс-медиа рас-
сказывают о распространении вируса без 
надрыва. Слова «эпидемия» я пока в новостях 
не слышала. Единственная рекомендация 
для населения — при похожих симптомах об-
ратиться в приемный покой больницы и сдать 
анализ на коронавирус. Я работаю в медицин-
ском учреждении, тут у нас вообще никаких 
объявлений о потенциальной опасности не 
было», — рассказывает жительница Германии 
Наталья Ройшнер.

У нас же панической ситуациeй восполь-
зовались некоторые производители противо-
вирусных средств с недоказанной эффек-
тивностью. На некоторых аптеках вывесили 
объявления «Долой китайский коронавирус!» 
и под шумок проталкивают устаревшие пре-
параты. А один российский производитель 
и вовсе заявил, что его лекарство вылечит 
от коронавируса — даже без клинических 
исследований…

На самом деле никакого лечения от ко-
ронавируса не существует. На его разработку 
уйдет несколько лет, хотя вакцину китайцы 
пообещали уже в ближайшее время. Но нельзя 
исключать, что вспышка сойдет на нет сама со-
бой. По крайней мере, именно так, побушевав 
какое-то время, ушла SARS.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПОСТРАШНЕЕ 
БОЛЕЛИ
Новый коронавирус 
сравнивают с атипичной 
пневмонией 2003 года

В понедельник, 27 января, премьер 
Госсовета КНР Ли Кэцян прибыл в 
город Ухань, где произошла первая 
вспышка инфекции нового типа, 
для инспекции и контроля работ по 
борьбе с эпидемией. Премьер также 
посетил больных и медиков. Это 
лишь одна из инициатив, с помощью 
которой власти Китая пытаются раз-
решить сложившуюся непростую 
ситуацию вокруг нового вируса. 
Однако есть мнение, что масштабы 
заражений и количество смертей 
намеренно утаиваются, чтобы избе-
жать паники как в самой стране, так 
и во всем мире. Так ли это на самом 
деле?

«Китай хорошо понимает сложившуюся 
ситуацию, и он многому научился с 2003 
года, когда была первая вспышка вируса 
SARS, — комментирует «МК» российский 
востоковед, профессор Школы востоко-
ведения ВШЭ Алексей МАСЛОВ. — Тогда 
первые два месяца все активно скрывалось, 
пока ситуация не достигла критических мас-
штабов. На этот раз страна предприняла со-
всем другие действия. Она, наоборот, начала 
очень активно все публиковать и показывать, 
давать снимать видеоролики, в том числе с 
людьми в защитных костюмах. Кроме того, 
не стоит забывать и о специальных счет-
чиках, с помощью которых можно в любой 
момент отслеживать количество инфици-
рованных. Все это сделано для того, чтобы 
опасный вирус и дальше не распространялся 
и чтобы люди предпринимали хоть какие-то 
минимальные меры для обеспечения своей 
безопасности. Плюс к этому Китай открыл 
границы для наблюдателей, в том числе из 
Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ). КНР передала также все свои нара-
ботки другим странам, в частности России и 
другим близлежащим странам, чтобы можно 
было совместно создавать вакцину». 

Отвечая на вопрос о том, не приумень-
шает ли китайское руководство масштабы 
эпидемии, эксперт немного засомневался: 
«Являются ли китайские данные абсолютно 
точными — вряд ли. Но то, что они близки к 
реальности, а именно — что нет миллионов 
заболевших и десятков тысяч умерших, это, 
конечно, правда. Самое главное, Китай, на 
мой взгляд, активно рассказывает обо всех 
действиях, которые предпринимаются. На-
пример, из последних мер, которые были 
объявлены буквально сегодня, это то, что 
отложен предстоящий весенний семестр 
для образовательных учреждений по всей 
стране. До 2 февраля продлен китайский 
Новый год. Формально он должен был за-
кончиться 30 января. Все эти меры были 
предприняты для того, чтобы у граждан была 

меньшая мотивация к путешествиям. И на-
конец, Китай сообщил, что заметно ускорит 
выделение финансирования для закупки 
средств для дезинфекции. И эта инициатива 
тоже довольно громко обсуждается».

Алексей Маслов оценил последствия, 
которые могут грозить КНР из-за опасной 
инфекции: «Речь идет о падении имиджа 
Китая, ведь на него обрушивается в насто-
ящее время целый ряд «несчастий»: это 
гонконгские события, проигрыш Китая в 
переговорах с США, а финальной точкой 
стала история с коронавирусом, которая 
может привести к масштабным социальным 
взрывам. Именно этого сейчас и опасается 
руководство республики. Потому что граж-
дане уже недовольны тем, что их Новый год 
был сорван. Практически 40% китайских 
граждан не смогли поехать туда, куда хо-
тели на праздники, в абсолютных цифрах 
это примерно 200 млн человек, и плюс 65 
млн китайцев находятся на данный момент 
на карантине, что тоже не улучшает их на-
строение. Все эти факторы могут вызывать 
недовольство властями. В этой связи не 
стоит забывать и о падении туризма в Китае. 
Уже сейчас очевидно, что февральские и 
мартовские туры в КНР, а также в так на-
зываемое золотое время (апрель), могут 
быть просто полностью отменены. А это, 
конечно, потеря сотен миллионов долларов. 
И, конечно, ситуация вокруг коронавируса 
нанесла мощный удар по экономике. На-
конец, мы видим, что и мировые рынки на 
это реагируют. Например, распространение 
новой инфекции может привести к падению 
цен на нефть».

Эксперт также рассказал о том, как 
происходит закрытие некоторых китай-
ских городов на карантин. «Прежде всего 
закрываются все дороги. Отменены все 
авиарейсы, перекрыты многие порты, не 
функционируют и железные дороги, потому 
что сегодня китайцы путешествуют в основ-
ном на скоростных поездах. Кроме того, 
для выезда из города гражданам нужно 
иметь специальные разрешения или четкую 
мотивацию. Люди, которые прибыли из «за-
крытых» городов, должны как минимум 14 
дней находиться дома под наблюдением 
специалистов. Существуют также специ-
альные карантинные талоны, по которым 
граждане могут выехать из города, но только 
при условии прохождения обследования. И 
при этом наблюдаться до этого времени в 
течение 14 дней. Это минимально допусти-
мый инкубационный период. Также, напри-
мер, любой житель Китая, побывавший за 
последние время в провинции Хубэй или 
имевший контакт с людьми оттуда, должен 
находиться на карантине в течение 14 дней 
до обследования врачами. 

Во многих компаниях и заводах, которые 
работают в так называемых зараженных 
районах, сотрудники не смогут вернуться к 
своим обязанностям до 8 февраля. Школы не 
будут открывать свои двери до 17 февраля. 
Кроме того, отменены мероприятия, которые 
хоть как-то приводят к скоплению людей: за-
крыты кинотеатры, интернет-кафе, сауны и 
т.д. Исключение сделано только для органи-
заций, которые предоставляют коммуналь-
ные услуги — воду, газ, электроэнергию.

Поставка продуктов осуществляется 
сейчас в специальных закрытых контейне-
рах военными. То есть в городах продук-
тов полным-полно, проблем с этим ника-
ких нет. Более того, власти сейчас боятся 
передвижения граждан в общественном 
транспорте, поскольку это тоже влечет за 
собой скопление людей. Поэтому власти 
организовали специальные такси, предна-
значенные на одного пассажира. При этом 
таксисты должны обрабатывать салон после 
каждого клиента». 

Фариза БАЦАЗОВА.

«ТЫСЯЧ УМЕРШИХ НЕТ»

Как снабжают жителей 
закрытых на карантин 
китайских городов

Роспотребнадзор призвал наших 
туристов воздержаться от поездок 
в Поднебесную из-за коронавиру-
са. Продажи путевок прекратили 
некоторые российские туропе-
раторы, а одна компания даже 
заявила о готовности экстрен-
но эвакуировать отдыхающих. 
Авиаперевозчики, в свою очередь, 
предлагают клиентам изменить 
дату вылета или отказаться от по-
ездки и сдать билеты. Вернут ли 
туристам деньги за уже купленные 
путевки и как ситуация с вирусом 
отразится на туристическом рын-
ке, выяснил «МК».

В год из Китая в Россию приезжает в 
среднем 1,2–1,3 млн туристов. Доля трат 
путешественников из Поднебесной в 2019 
году составила 18% от общих расходов 
иностранных гостей в России. Об этом со-
общила туристическая ассоциация «Мир 
без границ». Только за 1-е полугодие го-
сти из Китая принесли России почти $1 
млрд. Жители Поднебесной — лидеры 
по совокупным тратам в России, но это 
объем выручки, а прибыль посчитать куда 
сложнее. Но в среднем каждый китайский 
путешественник уступает, скажем, немцу 
в сумме трат на человека: от туриста из 
Германии наша казна получает выручку 
почти $1132, тогда как от китайца — всего 
$561. Зато китайские путешественники 
берут количеством.

Эксперт Академии управления фи-
нансами и инвестициями Алексей Кричев-
ский убежден, что даже при оперативном 
решении проблемы с вирусом до этих 
показателей прибыли 2019-го в 2020 году 
и близко не добраться. «Туроператорам 
России придется вывозить 7 тыс. туристов 
и компенсировать убытки, а это более 800 
млн рублей», — говорит он.

«России намного выгоднее увеличить 
турпотоки европейцев, которые как раз и 
могут теоретически заменить поездку в 
Китай из-за вируса на поездку в Петер-
бург и Москву», — считает шеф-аналитик 
TeleTrade Петр Пушкарев.

Но коэффициент полезного действия 
китайского турпотока для российской 
экономики мал, много доходов идет мимо 
бюджета. По словам эксперта, основная 
прибавочная стоимость остается китай-
скому бизнесу, который и организует 
здесь почти все маршруты, а также ма-
газины «для своих», причем по ценам не 
заниженным, а в разы завышенным.

«Россия больше зарабатывает на го-
стиницах, билетах и на сувенирах, услов-
но: «на шоколадках». Место и финансовая 
доля российской турфирмы во всей це-
почке тура из Китая достаточно скромные. 
Так что и убытки от потенциального непри-
езда китайских групп окажутся не столь 
велики», — отмечает Пушкарев.

Эксперты надеются, что негативный 
финансовый эффект коронавируса на 
туристический рынок России не будет 
долгим. Наши собеседники склоняются 
к мнению, что перерывы, перебои в ту-
ристических потоках займут не больше 
полутора-двух месяцев — после чего 
ситуацию локализуют, на вирус научатся 
массово проверять потенциальных тури-
стов. Не позднее, чем к майским празд-
никам, турпотоки вернутся к прежним 
показателям. В то же время некоторые 
путешественники из других стран мира, 
которые отказались от поездок в Китай, 
выберут Россию как замену туру в Под-
небесную, что позволит частично компен-
сировать наши убытки.

Как вернуть деньги  
за туры в Китай
Наталья Тарасова, адвокат:
«В ситуациях, когда есть заявление 

уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти об угрозе безо-
пасности в конкретной стране, граждане 
имеют право на возврат денег (ст. 14 ФЗ 
«Об основах туристской деятельности в 
РФ»). Полную стоимость тура возвращают 
только до начала поездки, после — часть 
средств в размере, пропорциональном 
стоимости не оказанных туристу услуг. 
Чтобы вернуть деньги, надо обратиться 
в фирму, с которой вы оформляли до-
говор на оказание туристических услуг. 
В компании клиента должны проинфор-
мировать, какие документы предоста-
вить и какое заявление написать. Если 
фирма отказывается вернуть деньги, то 
нужно составить претензию с требова-
нием выплаты, если ответа нет — обра-
щаться в суд. С написанием претензий и 
исковых заявлений помогут территори-
альные органы Роспотребнадзора. Если 
гражданин сам покупал авиабилеты, то 
возврат их стоимости осуществляется в 
соответствии с тарифами и правилами 
авиакомпании».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТУРИЗМ НА 
КАРАНТИНЕ

Сколько потеряет 
российский бюджет 
от исхода китайских 
путешественников

ЖЕРТВЫ КОРОНАВИРУСА  
(на 26.01.2020)
 Заразились  
Умерли
КНР 2823 81
Таиланд 8 0
Гонконг 8 0
США 5 0
Макао 6 0
Австралия 5 0
Япония 4 0
Малайзия 4 0
Сингапур 4 0
Тайвань 5  0
Франция 3 0
Южная Корея 3 0
Вьетнам 2 0
Канада 1 0
Непал 1 0

c 1-й стр.
На Фрунзенской набережной 
всегда стоят автобусы, в которых 
на обед, ночлег и экскурсии при-
езжают туристы из Китая. Вот 

останавливается очередной транспорт, вот из 
него через обе двери выходят на тротуар пу-
тешественники. Как обычно — самого разного 
возраста, не то чтобы очень богато одетые... 
Примета момента: из вышедших 48 человек 
15 в медицинских масках. Впрочем, никто 
«вслух» не кашляет — уже хорошо. 

— Жена требует: возьми отпуск, пока это 
все не кончится! — смеется водитель авто-
буса Виктор, уроженец Рязани. — Но это все 
чепуха, слушайте: свиной грипп был, птичий 
был, атипичная пневмония... Сколько уже раз 
пугали. Не верю. Говорят, это специально раз-
дувают, чтобы запретить посылки из китайских 
интернет-магазинов!

— Я мажусь противовирусной мазью, пе-
ред каждой сменой в ноздри закладываю, — 
рассказывает его коллега Сергей. — Мне мама 
в детстве так мазала все время, я плевался, а 
сейчас заметил: если постоянно мазать, можно 
всю зиму не болеть. Думаю, раз от всех вирусов 
это помогает, то и от этого спасет.

— У меня вот что есть, — Валерий, самый 
взрослый из стоящих на набережной водите-
лей (ему уже 61 год), демонстрирует вышитый 
«кармашек»: в нем есть написанная от руки 
молитва, так называемые «Живые помощи». — 
У меня это на все случаи, и всегда спасает. От 
аварии, тьфу-тьфу-тьфу, от лихого человека. 
Ну и от вируса Господь убережет.

Маски из десятка водителей, перевозящих 
туристов из Китая, не носит никто. Зато, как 
рассказали шоферы, к постоянному «меню» ки-
тайских гостей добавились еще и московские 
аптеки: оказывается, из-за эпидемии цены на 
медицинские маски в самом Китае взлетели в 
несколько раз, и везти их из Москвы получается 
выгодно. Берут, раз так, сразу коробками.

Магазины и рестораны, «заточенные» под 
прием китайских туристов, обслуживаются, как 
правило, китайским же персоналом. «Прости-
те, не понимаю», — машет рукой официантка 
на обращение по-русски и по-английски. Ад-
министратор улыбается и говорит, что никакой 
эпидемии в Москве нет, так что не о чем и 
говорить. Другая ситуация в новом китай-
ском ресторане на улице Кржижановского: 
там о мерах предосторожности тоже ничего 

не рассказывают, но часть официантов и со-
трудников кухни носят маски. 

— У нас вируса не может быть, потому что 
все продукты российские! — заявляет мет-
рдотель. Интересно: буквально пару месяцев 
назад в этом же ресторане говорили, что часть 
продуктов привозят прямо из Китая...  

А на Никольской и в других местах центра 
города официанты и продавцы — обычные мо-
сковские. Вот в ГУМе, например: экскурсантов 
из Поднебесной там много круглый год. Про-
давщица мороженого (его, по «старой русской 
традиции», туристы едят и зимой) рассказала 
«МК», что в последние дни немного боится 
диковинной эпидемии и старается уклоняться 
от слишком близкого контакта с иностранцами 
— например, просит передавать деньги не из 
рук в руки, а через столик. И отворачивается, 
если кто-то подходит слишком близко. Носить 
же маску «при исполнении» считается «непри-
лично», добавила продавщица.

— Против любых вирусов годится старый 
рецепт, — улыбается Тимур, продавец кафе-
блинной, где китайцы также бывают ежеднев-
но. — Записывайте: подсолнечное масло и 
репчатый лук, половина наполовину, смешать, 
отжать. В нос каждые три часа. Чисто мужская 
вещь, это очень больно. Но зато действует!

Больше других напуганными выглядят про-
водницы поездов Москва—Санкт-Петербург. 
Они общаются с китайскими туристами еже-
дневно: ночные переезды в Питер входят в 
программу многих туров по России. Настолько 
многих, что новые двухэтажные купейные ваго-
ны уже прозвали «китайскими». Так вот, среди 
них маски как раз носят многие, рассказал 
Антон, проводник двухэтажного вагона. Про-
водники передают друг другу разные рецепты 
защиты от вирусов — начиная от распростра-
ненных (но с недоказанной эффективностью) 
отечественных препаратов и заканчивая тек-
стами бабушкиных молитв и заговоров. Хиты 
защиты — все-таки маски (причем сбрызги-
ваемые раз в пару часов обеззараживающими 
препаратами) и мази в нос. Собственно, и 
медицина ничего против этих двух способов 
не имеет. И то и другое — просто физическая 
преграда для микрокапель, которые и пере-
носят вирус. А вазелин, «специальная противо-
вирусная» мазь или освященное снадобье 
— это уже дело вкуса. 

Антон РАЗМАХНИН.
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АМЕРИКАНСКИЙ «АКЦЕНТ» КИТАЙСКОГО ВИРУСА
Зачем Пентагон финансирует 
деятельность 400 зарубежных военных 
биологических лабораторий

В фильме «Эпидемия» Дастин Хоффман  
и Морган Фримен продемонстрировали,  
что такое американское бактериологическое 
оружие.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО6 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ТУ СТОРОНУ

Порой, чтобы лучше осознать совре-
менность, нужно оглянуться в про-
шлое. Перенестись на два века назад 
можно в Музее Тропинина на выставке 
«Гостеприимство муз», где воссозда-
на атмосфера музыкального салона. 
Стены двух камерных залов будто 
звучат благодаря картинам, изобра-
жающим музыкантов и их слушателей 
пушкинской эпохи. Центральной ра-
ботой на выставке стало полотно «Ги-
тарист» (1823) Василия Тропинина, 
которое впервые за полвека покинуло 
стены Третьяковской галереи.

«Гитарист» — одно из самых известных 
произведений Тропинина, оно стало важной 
вехой в жизни художника не только потому, что 
имело большой успех и не раз было повторено 
как самим автором, так и его современни-
ками. Именно в 1823 году в возрасте 47 лет 
крепостной Тропинин получил вольную: графу 
Ираклию Моркову нелегко далось это реше-
ние, о чем свидетельствует тот факт, что жена 
и дети художника получили свободу только 
спустя пять лет. Творчество и образование 
было привилегией знати, и такие таланты, как 
Тропинин, были редкими алмазами, огранен-
ными жизнью царской эпохи. И все же между 
художником и его графом сложились добрые 
отношения, что чувствуется по портрету, на 
котором, очевидно, изображен гитарист-
виртуоз и музыковед Владимир Морков. 

— «Гитарист» полвека не покидал стен 
Третьяковской галереи и всего два раза вы-
езжал на внешние выставки. Одна была в При-
балтике, другая в Будапеште, и вот третий раз 
он покинул постоянную экспозицию ГТГ, чтобы 
прозвучать в нашем проекте, — рассказывает 
директор музея Ольга Журавлева. 

Рядом с «Гитаристом» еще три портрета 
с гитарой: несколько повторов тропининской 
работы неизвестных авторов и этюд, изобра-
жающий женщину-гитаристку кисти Василия 
Андреевича. Эта работа также предоставлена 
Третьяковкой, как и карандашный набросок 
к большому парадному полотну, на котором 
показана атмосфера музыкального салона в 
семье Морковых. Живой, «подвижный» рисунок 
запечатлел Ираклия Моркова и четырех его 
детей в расслабленной творческой обстановке. 
Эта легкость, впрочем, с ноткой печали, ведь 
сцена написана сразу после возвращения 

семьи в Москву в 1812 году, после войны. Об-
щая беда всегда сплачивает людей и общество 
в целом. Может, отчасти поэтому в то время 
гитара, ранее не считавшаяся концертным 
инструментом, становится очень популярной 
в дворянских кругах. Возрастает и мода на му-
зыкальные домашние салоны. Может быть, они 
были одним из тех целительных средств, что 
позволяют жизни вернуться на круги своя?

Помимо «гостевых» экспонатов из Тре-
тьяковки, иллюстрирующих романтический 
досуг людей Золотого века, на выставке 
представлены картины из собрания Музея 
Тропинина (встречает публику портрет Глинки) 
и исторические музыкальные инструменты. 
Среди них арфа того времени и фортепьяно, 
на котором играл Скрябин. В течение всех 
трех месяцев, что будет работать экспозиция, 
здесь регулярно будет звучать музыка. От-
крытие логично сопровождалось виртуозной 
гитарой Константина Окуджавы, а дальше 
здесь будут проходить музыкальные вечера 
с участием самых разных инструментов. При-
чем исполнители будут не только играть, но и 
рассказывать историю каждого инструмента и 
учить зрителей азам обращения с ним. Кроме 
того, один из вечеров будет посвящен этикету 
эпохи — касавшемуся не только поведения в 
обществе, но и музыкальной культуры.

Мария МОСКВИЧЕВА.

На 49-м Роттердамском фестивале 
главную награду «Тигр» в коротко-
метражном конкурсе получила 21-
минутная бельгийско-российская 
картина Sun Dog («Ложное солнце») 
молодого режиссера Дориана Яспер-
са. Снимал он ее в Мурманске в дол-
гую полярную ночь. Главным героем 
стал молодой человек, вскрывающий 
чужие двери. 

Наград в этой секции — три, и все они 
равные. «Тигры» достались также французскому 
«Привидению» Исмаила Бахри и канадским 
«Сообщающимся сосудам» Анье МакДонелл 
и Майдер Фотуне. В своем заявлении жюри 
отметило, что больше всего поразило в Sun 
Dog путешествие молодого человека на краю 
земли и финал, где два солнца. Картина До-
риана Ясперса завершала короткометражный 
показ, и зрителям объявили, что совсем скоро 
станут известны имена победителей. Теперь 
фильм, снятый в Мурманске, отобран Роттер-
дамским фестивалем как кандидат на премию 
European Short Film Awords 2020. А самому 
Дориану в тот вечер пришлось отвечать на 
вопросы зрителей о том, как объяснить с на-
учной точки зрения сияние небес. Финал у него 
действительно мощный: полыхающее красное 
небо и инфернальная музыка как гимн природе 
и ее божественной сущности. 

Дориан Ясперс — студент бельгийской 
киношколы КАСК в Генте, и это его дипломная 
работа. В марте 2019 года он приехал в Мур-
манск — город, который его вдохновляет, как 
он сам сказал, чтобы снимать фильм. Пред-
варительно дал объявление о том, что ищет 
актеров. Потом снял погруженный в полярную 
ночь город, его заснеженные окраины, уны-
лые многоэтажки, тусклое освещение, рас-
плывающееся в стылом воздухе. Получилось 
необычно и красиво. Каждый зритель должен 
после увиденного ехать в эти удивительные 
места, как было после «Левиафана» Звягин-
цева, вдохновившего иностранного зрителя 
на путешествия на Кольский полуостров с его 
слегка пугающими пейзажами. 

Главным героем Sun Dog стал молодой 
слесарь Федор из Мурманска, блуждающий по 
заснеженному темному городу. Кажется, что и 
цели определенной у него нет. Идет неведомо 
куда, и видим мы в основном его спину. Но 
всякий раз он оказывается в подъезде унылого 
дома, чтобы вскрыть очередную захлопнув-
шуюся дверь. Пожилые люди периодически не 
могут войти в свои квартиры, а потом платят 
Федору копейки за проделанную работу. Лица 

сыгравшего его Александра Пронкина мы так и 
не разглядим во тьме полярной ночи. Подъезды, 
в которые он попадает, как бездна — не видно 
ни зги. Город пуст, но посреди двора в скудном 
сиянии окон стоит женщина-бутерброд, при-
глашающая неведомо кого посетить их город, 
чтобы увидеть самую длинную в мире ночь. 

Помимо мурманского слесаря пред-
ставлен в одной из программ фестиваля и 
российский космонавт в франко-немецкой 
полнометражной картине «Проксима», снятой 
режиссером Алис Винокур частично в Звезд-
ном и на Байконуре, откуда интернациональная 
команда отправляется в космос. В ее составе 
— француженка и американец, роли которых 
сыграли Ева Грин (женщина-астронавт Сара) 
и Мэтт Диллон. Третьим полетит в космос рос-
сийский космонавт, роль которого исполнил 
Алексей Фатеев, много снимающийся в сериа-
лах и сыгравший небольшую роль в «Нелюбви» 
Андрея Звягинцева. Прежде чем отправиться 
к звездам, космонавты проходят подготовку в 
Звездном городке, живут в гостиницах совет-
ского образца, которые, по всей видимости, 
произвели сильное впечатление на съемочную 
группу. Женщина на корабле, даже космиче-
ском, до добра не доведет. Накануне вылета, 
нарушив все правила, Сара отправляется с 
восьмилетней дочкой посмотреть ракету, а по-
том под душем поливает тело йодом в порядке 
дезинфекции. Представление о том, каким дол-
жен быть русский космонавт, — классическое: 
улыбчивый, добрый, как Юрий Гагарин.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ГИТАРИСТ» ВПЕРВЫЕ ЗА ПОЛВЕКА 
ПОКИНУЛ ТРЕТЬЯКОВКУ
На выставке в Музее Тропинина показали 
музыкальную культуру начала ХIХ века 

СЛЕСАРЬ ИЗ МУРМАНСКА 
ПОЛУЧИЛ «ТИГРА» 
На Роттердамском кинофестивале победила 
короткометражка о самой длинной ночи 

«Отправлю эмку маме и буду на пальме на машке 
под бычкой смотреть тэвэху!» — так описал свою 
новогоднюю ночь один из арестантов «Бутырки». 
Что означает: пошлет маме поздравительное 
письмо, будет на втором ярусе кровати на матрасе 
под одеялом смотреть телевизор. О том, как меня-
ется тюремная феня, мы поговорили с ее знатока-
ми — в том числе с автором словаря фени, лучшим 
вором-карманником СССР Зауром Зугумовым.
Появились ли за последнее время совершенно но-
вые слова? Есть ли неологизмы в фене? 

— Я считаю, что нет, — говорит автор словаря крими-
нального жаргона Заур Зугумов, который когда-то считался 
лучшим вором-карманником в СССР. — Феня придумывалась 
в криминальном мире с конкретной целью — чтобы можно 
было говорить на языке, который не поймут силовики и со-
трудники пенитенциарных учреждений. Сейчас такой задачи 
не стоит. И все новые слова — это просто сленг. 

Как бы то ни было, к этому сленгу оказались склонны 
и сами силовики. 

— Следователь ФСБ удивил меня, когда называл «мо-
шенкой» преступления, предусмотренные 159-й статьей УК 
«Мошенничество», — рассказывает бывший следователь 
по особо важным делам при Генпрокуратуре, ныне адвокат 
Владимир Семенцов.

А некоторые слова стали привычными даже для адвока-
туры. Вот, к примеру, «апеляшка» — апелляционная жалоба, 
«законка» — приговор, вступивший в законную силу и посту-
пивший в СИЗО вместе с сопроводительным письмом, после 
которого не позднее 10 дней — на этап. «В елочку» или «в цвет» 
означает давать правильные, нужные тебе показания. 

Но больше всего жаргонных словечек, конечно, за 
решеткой. 

— Рыбные биточки сейчас в московских СИЗО шайбами 
называют, — рассказывает один из сотрудников УФСИН 
по Москве. — К слову, их никто из заключенных не любит. 
Арестанты из Азии любой чайник называют «тефаль». Когда 
разрешили пластиковую посуду в столичных СИЗО, заклю-
ченные большую миску-тазик, куда кладут еду на всех, стали 
называть «КамАЗ».

— В первое время в заключении даже пометки в тетрад-
ке для себя делал, — рассказывает правозащитник Денис 
Набиуллин, который больше года провел в «Кремлевском 
централе» (федеральное СИЗО №99/1). — «Скатка» — это 
когда тебе выдают на весь срок матрас, подушку, наволочку, 
две простыни, одеяло, чашку, ложку, тарелку. Все это добро 
закатываешь в матрац и так с ним и ходишь из хаты в хату. 
«Хата», как вы, наверное, догадались, это камера. Старое 
слово. Все, что положено по 103-му Федеральному закону, 
называется «положняковое»: положняковая зубная паста, 
положняковое мыло и т.д.

«На ушном» — выключаешь радио, сидишь возле тормо-
зов и слушаешь, какой движ в продоле происходит. «Тормо-
за» — это дверь камеры, «движ» — движение, мероприятие, 
«продол» — коридор на этаже, по нему ходит дежурный, 
который заглядывает в глазки камер.

Часто слышал в СИЗО фразу: «С воли не греюсь». Это 
означает, что человек не получает посылок или передач от 
родных, близких, друзей.

«Конь» — это записка, письмо, а также груз, привязы-
ваемый к веревке, чтобы ее легче было поймать в другой 
камере. «Удочка» — устройство, которым ловят «коня». «Си-
деть на дороге» — ловить и гонять «коня». Есть заключенные, 
которые целыми ночами так делают, а потом весь день от-
сыпаются. Часто слышал фразу: «Коня пущу и маляву от 
братвы получу». 

«Загнать» — переправить нуждающемуся что-либо по 
тюремной «дороге». «Кича» означает карцер. «Взорвали 
хату» — это когда залетают несколько сотрудников, всех 

арестантов выводят, оставляют только дежурного и все вещи, 
включая продукты, тщательно досматривают… 

К нам сыр «заходил» (передавали в камеру) в парафине 
— так я снял парафин, переплавил и наделал свечек. Ино-
гда парни сидели по вечерам, болтали под свечку и курили 
сигары после отбоя, как выключат свет. Такой некий уют. Но 
потом стали «отжимать» (то есть отбирать). 

— Часто за решеткой (бываю как адвокат) приходится 
слышать современные жаргонизмы, — говорит Иван Миро-
нов. — И я вот собрал некоторые. Делюсь с вами. «Шленка» 
— тарелка, «весло» — ложка, «дубок» — стол, «машка» — 
матрас, «дальняк» — туалет, «волька» — вольная одежда, 
«филк» — деньги, «кипятло» — кипятильник, «эмка» — письмо, 
«портак» — наколка, «бивень» — тупой человек, «чушатник» 
— грязная камера, «ковырло» — веник…

Сегодня нельзя использовать за решеткой отдельные 
слова. Какие? Например, «очередь», «место» — они могут 
повлечь негативные последствия для тех, кто их употребляет 
(отнесут такого человека к категории обиженных). Еще обо-
роты со словом «мать» под запретом.

Тем временем главный российский исследователь фени 
Заур Зугумов составил новый ее словарь. На этот раз он со-
брал не отдельные слова, а целые выражения. С читателями 
«МК» Заур поделился некоторыми из них.

Балан на хвосте — предупреждение о ведущейся 
слежке.

Бараньи кресты — отметки крестами на личном деле 
заключенного, которые ставили красным карандашом. 

Васёк, ты где? Я стою босиком в коридоре — обра-
щение к подельнику во время совершения квартирной кражи 
в момент «небольшого шухера» — например, неожиданного 
шума, раздавшегося на лестничной площадке, звонка в дверь 
и при подобных обстоятельствах. 

Воровской гашник — «живой карман». На теле связни-
ка, как правило, на внутренней стороне бедра, надрезалась 
кожа так, что сам надрез был практически незаметен. В 
этом надрезе-кармане (размеры его были достаточно со-
лидными) воровские депеши и переправлялись в нужном 
направлении. В этом потаенном «кармане» перевозилась, 

как правило, корреспонденция глобального масштаба, 
касающаяся воровского «хода». Следовательно, и гонцы 
были под стать — некоронованные еще воры. (Не следует 
путать с «жиганским гашником», так как из него можно 
было достать все, что там находилось, и это был хорошо 
известный ментам тайник.) Словосочетание употребля-
ется с начала 1960-х годов, в основном в местах лишения 
свободы, на всей территории бывшего СССР. «Воровской 
гашник» могли сделать лишь человеку, не просто при-
надлежащему к воровской масти, — это должен быть уже 
проверенный урка, по тем или иным причинам не успевший 
войти в воровскую «семью». Но однозначно эти причины от 
него не зависели.

Базар на стену мазать — драться, ссориться. «Ну что ж, 
если вы решили базар на стену мазать, то это ваше дело, но 
имейте в виду: при любом раскладе спрос будет с обоих».

Балдоха светит, но не греет — одна из множества по-
говорок в лагерно-блатной среде. Дословно — хотя солнце 
и светит, но тепла от него нет. Иносказательно: что толку от 
чего-то, если от этого нет выгоды. 

Гадом буду по-тамбовски, сукой буду по-ростовски, 
с мордой, битою по-псковски, век свободы не видать! 
— торжественная клятва арестантов в некоторых тюрьмах 
России.

Господь! Спаси и сохрани! От моря Охотского, 
конвоя вологодского, хозяина-беса, пайки-недовеса, 
отрядного-рогоноса, кума-кровососа! — одна из самых 
распространенных татуировок в местах лишения свободы. 

Грызться в поисках конторы — смотреть вокруг себя, 
нет ли рядом «тихушников» (сотрудников правоохранитель-
ных органов, специализирующихся на ловле карманных 
воров).

Вряд ли простым людям нужно знать эти слова и вы-
ражения — даже памятуя пословицу «от тюрьмы да от сумы 
не зарекайся». Феня не сможет спасти сегодня человека, 
попавшего в руки бандитов или тюремную камеру. Наоборот, 
как считает Зугумов, она только усугубит положение жертвы: 
«Попугаев никто не уважает». 

ИСТОРИЯ В ТЕМУ,  
РАССКАЗАННАЯ В ОДНОМ СИЗО

Алексей Курдичев — по образованию математик, даже 
проходил стажировку в престижном университете Австра-
лии. После ареста его доставили в СИЗО №4 «Медведь». 
Определяют в камеру карантина, где уже находился узбек, 
который плохо понимал по-русски, да и вообще с трудом 
соображал, что с ним происходит.

Заправив шконку, Леха прилег, чтобы обдумать и про-
считать математически, какие есть варианты решения его 
непростой жизненной задачи. Тут через небольшое отверстие 
в потолке, где проходит труба стояка системы отопления, до-
носится голос: «Что, новенькие?» Он: «Да». Ему: «Первоход?» 
Он: «Не знаю». Ему: «Ну, в первый раз попал?» Он: «Да». Ему: 
«Как зовут?» Он: «Алексей». — «Ну ладно, готовьте удочку, 
сейчас вам коня засылать будем». Он: «Какого коня, нам 
здесь конь не нужен!» Тут подключился узбек: «К нам сюда 
приведут коня?! Зачем нам конь, нам и так здесь тесно». 
Им: «Да нет, это мы вам посылку зашлем, выставьте удочку 
в окно, поищите, там должна быть».

Леха облазил всю хату, посмотрел в туалете, под шкон-
ками, но никакой удочки не нашел. Через некоторое время 
заявил: «Я везде поискал — нет здесь никакой удочки, и 
лески тоже нет». Ответ: «Все с вами ясно, ладно, придут 
нормальные — поговорим».

На следующий день в хату заехал «второход», который 
сразу нашел «удочку». Ей оказалась рамка, которая обрам-
ляла ПВР. Связь была немедленно налажена, и с помощью 
носка они получили сахар, сигареты и чай.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВОРОВСКОЙ ГАШНИК, 
ПАЛЬМА НА МАШКЕ
Как изменилась тюремная феня 
за последние годы 

«Гитарист», 1823 г.

Следствие на днях завершило рас-
следование уголовного дела против 
главного редактора «МК в Серпу-
хове» Яны Киблицки. Яне вменяют 
почти экзотическую для журнали-
стов ст. 137 УК РФ «Нарушение не-
прикосновенности частной жизни» 
за публикацию в защиту главного 
детского реаниматолога (по версии 
следствия, разгласила данные па-
циента).
Львиная доля героев журналистских 
расследований не желают, чтобы 
звучали их личные данные. До сих 
пор, если речь шла об общественном 
интересе, мы чувствовали ту грань, 
когда допустимо их разглашение. 
Неужели все изменится теперь? Экс-
перты считают, что дело Киблицки 
может стать роковым для всех СМИ. 
Обозреватель «МК», член Совета при 
Президенте РФ по правам человека 
и развитию гражданского общества 
разбиралась в истории вопроса. 

Эта история началась с другой, не упо-
мянуть которую нельзя. 

Итак, в апреле 2017 года весь подмосков-
ный Серпухов обсуждал громкую и страшную 
новость: заведующий реанимационным от-
делением инфекционного стационара ЦРБ 
Сергей Парфенов якобы убил пациента 
— 27-летнего инвалида с детства Николая 
Силаева. 

Откуда все это выяснилось? Статью с 
заголовком «Нашего ребенка убили врачи» 
опубликовал информационный портал «ОКА.
FM» (со ссылкой на «Ока-инфо»). В ней в под-
робностях рассказывалось о трагедии сер-
пуховской семьи Силаевых.

Если же коротко, то вот как развивались 
события. У 27-летнего Николая, инвалида с 
детства (диагноз: врожденная гидроцефа-
лия), случился очередной приступ эпилепсии. 
Парня отвезли в «инфекцию», где, как уверяли 
родители, врач Парфенов при установке зонда 
пробил ему пищевод. Через некоторое время 
после выписки из инфекционного стационара 
Николай Силаев скончался. Произошло это 
уже в другой больнице. 

 Вскоре по настоянию родителей в от-
ношении заведующего реанимационным 
отделением ЦРБ Сергея Парфенова было 
возбуждено уголовное дело.

Медики Серпухова были, мягко говоря, 
в недоумении. 

— В октябре 2017 года ко мне как к глав-
ному редактору регионального еженедельни-
ка «МК в Серпухове» обратились сотрудники 
реанимации с просьбой объективно разо-
браться в ситуации, — рассказывает Яна 
Киблицки. — Они рассчитывали, что я проведу 
полноценное журналистское расследование. 
Дело громкое, резонансное и — что самое 
важное — имеет общественное значение. В 
общем, я стала собирать материалы. Мне уда-
лось узнать, что вторая экспертиза, которая 
была проведена по требованию родителей 
умершего (на основании которой и было воз-
буждено уголовное дело в отношении врача 
Парфенова), имела противоречия и вызыва-
ла обоснованные сомнения. Я пообщалась 
с людьми, знающими семью Силаевых. Мне 
рассказывали, что жалобы для них — это 
почти что образ жизни (они регулярно об-
ращаются в разные инстанции по разным 
поводам). 

Журналистка на самом деле прове-
ла большое всестороннее и объективное 

расследование. И первой изложила альтер-
нативную версию событий. В этой версии 
звучали малоприятные для семьи факты. Вот 
только несколько примеров. 

— Медперсонал мне рассказал, что 
поступивший больной был неухоженным, 
— говорит Яна, — и что с собой в больницу 
родители не привезли ни документов, ни 
средств гигиены. Я потом побывала на могиле 
и убедилась, что за захоронением не ухажи-
вают — оно имело неприглядный вид. 

Яна написала статью под заголовком 
«Карьера лучшего детского реаниматолога 
Серпухова под угрозой. Почему кончина ин-
валида с детства может повысить в городе 
детскую смертность». Длинным, броским. 
Яна так его объясняет: 

— Парфенов — врач с огромным опы-
том работы, на его счету сотни спасенных 
жизней. К тому же он единственный детский 
реаниматолог в городском округе. Поэтому 
в статье высказывалось опасение, что из-за 
уголовного преследования могут пострадать 
дети. 

Публикация вызвала большой обще-
ственный резонанс. Многие звонили в ре-
дакцию со словами благодарности Яне и 
поддержки доктору Парфенову. Вскоре вдруг 
выяснилось, что Силаевы обратились в МУ 
МВД России «Серпуховское» с требованием 
о возбуждении уголовного дела уже в отно-
шении неугодного журналиста Киблицки за 
«клевету» и «нарушение неприкосновенности 
частной жизни». 

И понеслось! 
Первая проверка, которую провела по-

лиция, состава преступления не нашла. Од-
нако Силаевы не отступили. Следователь по 
особо важным делам Воронин в январе 2019 
года возбудил уголовное дело по ст. 137 УК 
РФ («Неприкосновенность частной жизни»). 
А 27 августа 2019 года к ней прибавилась еще 
одна — 128.1 УК РФ («Клевета»). 

Яна вспоминает свое общение со 
следователем: 

— Он бесконечно мне повторял: «Вы втор-
глись в личную жизнь. Вы не спросили у них 
разрешения». Я ему объясняла, что история 
нашумевшая, фамилии и диагнозы не явля-
лись тайной, их сообщали и демонстриро-
вали медицинские документы родители (!) 
умершего задолго до того, как я написала 
свою статью. Как можно разгласить то, что 
уже всем и так известно?! Я даже скриншоты 
других статей и публикаций, где излагалась 
и обсуждалась эта врачебная история, пока-
зывала. Но Воронин резюмировал, как гово-
рится, без суда и следствия: «Будете сидеть 
в тюрьме. Вас ждет 4 года. Но поскольку у 
вас малолетний ребенок, то год посидите 
и выйдете». 

Давление на женщину и запугивание 
тюрьмой многодетной матери (самому ма-
ленькому ребенку Яны всего годик) чести 
нашему следствию, конечно, не делают. Что 
касается сути обвинения, вопрос тут, мягко 
говоря, спорный.

Эксперты психолого-лингвистической 
экспертизы (ее провели по требованию самих 
Силаевых) в своем заключении написали: 
«Информация не воспринимается читателем 
как являющаяся заведомо ложной, пороча-
щей честь, достоинство и деловую репутацию 
человека». Выходит, нарушений по ст. 128.1 
УК РФ («Клевета») они не усмотрели. Экс-
перты также указали, что «Текст выполняет 
социально-оценочную функцию. Он обуслов-
ливает особый подход журналиста к предмету 
речи: в предмете вскрывается его социальная 
значимость для общества». Это важно, по-
скольку журналист имеет право распростра-
нять сведения о личной жизни гражданина 
без письменного согласия его или законных 
представителей в случаях, определенных за-
конодателем (когда это представляет обще-
ственный интерес). Киблицки была твердо 
уверена: она в статье заступается даже не 
за конкретного детского реаниматолога, а 
борется за каждого ребенка, который по-
тенциально может стать его пациентом и 
которому он может спасти жизнь. 

Обязательно ли для этого было писать 
про неухоженную могилу и т.д.? 

Сложно сказать. Возможно, стоило по-
щадить чувства родителей, потерявших сына. 
Но с другой стороны, это ведь они изначально 
обратились в полицию, в СМИ, предали огла-
ске те самые сведения, об охране которых 
теперь заявляют исключительно в отношении 
«плохого» журналиста, осветившего ситуацию 
с неугодной им стороны. Вероятно, рассчи-
тывая на односторонние публикации только 
в защиту их личных интересов? 

 Обязательно ли было сообщать о меди-
цинском диагнозе, который уже был предан 
огласке и без того всем известен? 

 И тут можно спорить. 
Почему решили возбудить именно уго-

ловное дело? Не знаю. Но знаю, что в таких 
ситуациях обычно обходятся «администра-
тивкой». Некоторые факты заставляют за-
думаться. Общеизвестно, что Яна — депутат 
совета депутатов городского округа Серпу-
хов Московской области, и уголовное дело 
в отношении журналиста было возбуждено 

накануне муниципальных выборов в Сер-
пухове. Да и, судя по всему, следствие «не-
равнодушно» к Яне Киблицки. И причины 
этого, по ее мнению, кроются в ее журна-
листской деятельности, которая пришлась не 
по душе областной структуре безопасности 
по экономическим преступлениям. Ведь 
на протяжении нескольких лет подряд Яна 
писала про экономические преступления, 
которые так и не были раскрыты. 

Или еще одна интересная особенность: 
обо всех процессуальные действиях в отно-
шении нее Яна узнавала не от следователя 
Воронина, а из материалов «ОКА.ФМ». Это 
издание публиковало ту информацию, кото-
рую она сообщала следователю Воронину 
лично и которую больше никто знать не мог. 
Надо ли в этом случае говорить о «тайне 
следствия»? Вот ведь интересная получа-
ется ситуация: Воронин, расследуя дело о 
разглашении журналистом личных данных, 
не может сам обеспечить охраняемую за-
коном тайну. 

Заслуживают внимания и другие не-
маловажные обстоятельства, касающиеся 
личных и семейных «тайн» Силаевых. Со-
гласно сведениям Серпуховского горсуда 
Московской области, секретарем судебного 
заседания в составе судьи Крутоус Елены 
Жоржевны работает дочь Силаевых, сестра 
умершего Силаева. Кроме того, племянница 
отца Николая Силаева является помощником 
Серпуховского городского прокурора (надо 
полагать, утверждающего обвинительное 
заключение в отношении журналиста). 

После того как профильная комиссия по 
защите прав журналистов и свободе слова 
СПЧ заступилась за Яну, следователь проя-
вил интерес к ее здоровью и впервые за все 
время побеседовал, скажем так, мирно, по 
душам. Но как только расследование завер-
шилось, тональность стала снова другой. 

 — Здоровье подкачало: нервы и откро-
венная травля дают о себе знать, — говорит 
Яна. — И в тот момент, когда я находилась на 
больничном, представители ГСУ СК России по 
Московской области стали настойчиво звонить 
с требованием явиться на предъявление обви-
нения: дескать, болезнь не освобождает меня 
от участия в следственных мероприятиях. И 
вот в мою квартиру позвонили… Оказалось, 
что это сотрудник ОБЭПа, которому поручено 
осуществить привод. Мой средний девятилет-
ний сын, испугавшись, заплакал: «Мама, тебя 
за правду посадят в тюрьму?..» Я понимаю, 
что сотрудник полиции в этой трагикомедии 
играет вторую, а может, и эпизодическую 
роль: у него приказ привести «под белы руки» 
преступницу. Что он и делает.

Цензуры в России официально нет. 
Свобода слова вроде как есть. Но по факту 
она приобретает новую форму. Уголовных 
дел против журналистов становится все 
больше, и СПЧ вынужден даже делать 
мониторинг таких историй, чтобы вовре-
мя прореагировать. Если мы все вместе 
сейчас не остановим, как выразился один 
мой коллега, «всероссийский наезд на 
журналистов», то потеряем больше, чем 
свободную прессу.

Автор историко-политического 
трактата Алексис Токвиль однажды 
сказал: «Даже те, кто применяет закон, 
в конце концов начинают его презирать, 
когда не существует более газет, спо-
собных умерить прихоти или ограничить 
произвол министров и их канцелярий». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

СВОБОДА СЛОВА  
ИЛИ КЛЕВЕТА?

Главный редактор 
«МК в Серпухове»: 
«Следователь 
сразу сказал, 
что меня ждет 
тюрьма» 

Кадр из фильма «Проксима».

Режиссер Дориан Ясперс.
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Писатель Андрей Гела-
симов, автор повестей 
и романов «Жажда», 
«Рахиль», «Степные 
боги», «Роза ветров», 
«Чистый кайф», когда-
то учился на режиссер-
ском факультете ГИТИСа 
у Анатолия Васильева, 
преподавал на кафедре 
английской филологии 
Якутского госуниверсите-
та, написал диссертацию 
об Оскаре Уайльде. Сер-
гей Соловьев экранизиро-
вал его новеллу Paradise 
Found, чтобы рассказать о 
мире русского аутизма, и 
появился фильм «Ке-ды». 
Поговорив с Андреем ГЕЛА-
СИМОВЫМ, обозреватель 
«МК» убедилась в том, что ни-
чего толком о нем не знала.

— В этом году вы стали автором То-
тального диктанта…

— Да, и 1 февраля будет объявлена его 
столица. Сейчас составляется шорт-лист из 
пяти городов, за которые проголосовали жи-
тели. А потом уже жюри, в состав которого я 
вхожу, выберет столицу Тотального диктанта, 
где 4 апреля я его и прочитаю.

— Получили инструкции?
— Диктант уже готов и отредактирован. 

Изначально никаких установок не было. Надо 
было написать интересный текст, несущий 
просветительские функции, а потом раз-
делить его на четыре законченные части, 
поскольку читаться он будет в разных часовых 
поясах. Так, чтобы нельзя было сообщить 
его содержание из Хабаровска в Москву. 
Мы начинаем во Владивостоке с первого 
фрагмента, смещаемся на запад, где про-
читают второй, третий, четвертый. Есть и 
финальный — пятый, для Америки. Пришлось 
подгонять количество слов в каждом из них, 
чтобы все было по-честному. 

— В свете скандала по поводу чисто-
ты русского языка Тотальный диктант 
приобретает особый смысл.

— Такая проблема существует даже у 
студентов Литинститута, где у меня второй 
курс. Они могут «солнце» написать без «л». 
Возможно, это связано с их жизнью в соц-
сетях. Я и сам пишу детям в Ватсапе «ниче-
себе» в одно слово. Но нам выпускать этих 
студентов, выдавать дипломы Литературно-
го института им. Горького, а это фирма, за 
которую мы — ректор Алексей Варламов и 
я — отвечаем.  Я сказал им, что пока не буду 
обращать внимания на грамматические и лек-
сические ошибки, но предупредил: с третьего 
курса начну отчислять за них. Сейчас мне 
интересно, как они работают творчески.

Что-то происходит в нашей средней шко-
ле: ЕГЭ все сдают, а грамотно писать не мо-
гут. Просто не озадачиваются, считая, что акт 
коммуникации состоялся. Собеседник уловил 
их мысль — и этого достаточно. Кто-то из 
профессоров ВГИКа рассказывал, как было 
дано задание по «Темным аллеям» Бунина, и 
студент произнес: «Темные олени».

«Рэперы и есть герои 
нашего времени»
— В том, что появился роман «Чистый 

кайф», виноват Сергей Соловьев?
— Если бы он не выбрал мой рассказ 

Paradise Found для экранизации и не снял 
фильм «Ке-ды», ничего бы не было. И я бы 
не познакомился с Бастой (он же Василий 
Вакуленко), и не родилось бы мысли написать 
о русском рэпе. Мы с Сергеем Александро-
вичем ходили на его концерты. Увидев, как 
двадцатитысячный зал смотрит на человека, 
стоящего на сцене в свете прожекторов, как 
на божество, подумал, что рэперы и есть 

герои нашего времени. У Василия Михай-
ловича — харизма, какую невозможно не 
почувствовать. Когда вы оказываетесь с ним 
один на один, он производит неизгладимое 
впечатление. У него своеобразный язык. Ког-
да писал роман, скачивал его программы из 
Интернета, внимательно слушал, записывал 
что-то необычное. Вася иногда может нестан-
дартно построить фразу, на ходу придумать 
неожиданные словечки. Мне как писателю 
это важно.

— Как Баста воспринял себя в каче-
стве литературного персонажа?

— Ему это не нравилось и, думаю, не 
нравится до сих пор. Василий Михайло-
вич — скромный человек. «Чего про меня 
книгу писать? Я рэпер. Живу и живу своей 
жизнью», — такие у него возражения. Мы 
договорились, что роман будет не о Басте. 
Это собирательный образ человека из 90-х. 
Я разговаривал не только с Василием, но с 
его друзьями-рэперами. Вторая часть романа 
построена на том, что герой уходит трудником 
в монастырь, чтобы решить свои психологи-
ческие проблемы и проблемы химической 
зависимости. Эта часть — полностью при-
думанная. Я ездил в Святогорский мужской 
монастырь Псковской области, где Пушкин 
похоронен и где Вася никогда не был. Но 
там был его друг Леша по кличке Седой. Он 
и повез меня в монастырь, где в трудниках 
— люди с химической зависимостью. Я по-
знакомился с отцом Макарием. Чудесный 
батюшка! Мы долго разговаривали. Я тогда 
не думал, что у меня будет монастырская 
часть, но она появилась — краеугольная для 
мировоззрения героя.

— Вы поступили, как советские писа-
тели, отправлявшиеся на великие строй-
ки, чтобы увидеть все своими глазами 
и описать.

— Да, надо было пощупать стены, узнать 
их толщину, увидеть лица людей, которые 
там служат. У могилы Пушкина постоять тоже 
важно. Когда мы пили чай с отцом Макарием, 
он серьезно сказал: «Я хочу добиться канони-
зации Пушкина. Пусть будет русский святой 
Пушкин!» Ради этого стоило туда поехать. В 
15 км от монастыря находится реабилитаци-
онный центр для бывших наркоманов. Леша 
Седой пешком оттуда ходил в монастырь, а 
потом остался там на целый год.

— Захар Прилепин обвинял вас когда-
то в том, что написали «Жажду», не по-
бывав в Чечне.

— У Захара был тогда такой пафос. Но 
мне не обязательно присутствовать в тех 

местах, про которые пишу. Написал же роман 
о мореплавателе Невельском, но я же не жил 
в XIX веке…

— То гд а з ач е м п о еха л и в 
монастырь?

— В монастырь мне важно было съез-
дить. Люблю храмы, батюшек, иконы. Во 
Франции захожу в католические соборы, в 
Риге — в лютеранские. Оказавшись с филь-
мом «Жажда» на кинофестивале в Онфлере, 
увидел там деревянную церковь Святой Ека-
терины XV века. Приближалось Рождество. 
Мы зашли в церковь с женой — никого нет, 
деревянные колонны, пол поскрипывает… 
Чудесно! Однажды я побывал в маленькой ро-
манской церкви XI века в деревушке Живерни, 
где жил Клод Моне. Она кругленькая, тесная, 
а в трещину между кирпичами кто-то воткнул 
букетик незабудок. Так это трогательно!

— Теперь про Басту вы знаете боль-
ше, чем он сам…

— Я многое придумал, но и его историй о 
детстве и юности достаточно. Мне как писа-
телю важно художественное произведение, а 
не докьюментари. Если бы нужно было напи-
сать книгу о Басте, то пригласили бы любого 
журналиста, и он собрал бы факты, выставил 
их в определенном порядке. Я решаю худо-
жественные задачи. Мне важно рождение 
новых смыслов, а не сообщение информации 
о жизни конкретного человека. Два года ушло 
на создание романа вместе с исследованием 
и подготовкой. Я активно писал, поскольку 
поймал драйв – ельзя останавливаться, как 
рэперу на сцене, который проговаривает 
текст. Пауз быть не должно. Это flow — поток, 
особый ритм речитатива рэпера. У меня и 
подзаголовок: роман-flow.

— Сразу вспомнились спектакли по 
пьесе Ивана Вырыпаева «Кислород» в 
стиле рэп.

— Он, кстати, мой земляк. Мы с ним ро-
дились в Иркутске. Но я не видел эти спектак-
ли. Я же старый человек, и мне нужно время, 
чтобы мои заскорузлые мозги сдвинулись и 
начали наблюдать за тем, чем занято новое 
поколение, кто его герои.

— Удивительно, что совсем молодые 
люди сегодня так интересуются 1990-ми, 
снимают о них кино…

— Думаю, это связано с тем, о чем рас-
сказывает Соловьев. Он заканчивал снимать 
«Ассу», и в финале Виктор Цой должен был 
выйти и запеть «Мы ждем перемен». Соловьев 
схватился за голову: нужна массовка, как ее 
собрать? Бюджета нет… Виктор говорит: «Вы 
мне скажите, когда и во сколько?» «Сегодня 
вечером», — ответил Соловьев. Цой обещал 
позвонить по двум-трем телефонам. Вечером 
Соловьев приезжает на площадку — и видит 
море людей, которые пришли, потому что 
Цой сказал, что будет петь.

Наверное, современных художников ин-
тересует этот феномен, время от времени 
повторяющийся. Так же было в 60-е с поэтами 
Евтушенко, Вознесенским, Ахмадулиной, 
собиравшими площади. В какой-то момент 
молодое поколение начинает интересоваться 
поэзией, наполненной протестным содержа-
нием.  Молодые все время хотят перемен. Им 
важна искренность авторской интонации. 
Они слышат, что человек не врет. 

— Юрий Шевчук говорит о своем 
поколении: «Да мы не спали никогда. И 
точно: было время неспящих».

— Хорошо сказано. Я думаю, три перио-
да, связанные с шестидесятниками, роком 
и рэпом, ставят под сомнение мотив успеха 
— буржуазного, карьерного, политического. 
Молодые люди подспудно понимают, что не 
все его добьются, поэтому и говорят: успех 

не важен, важнее быть собой — настоящим, 
трушным, как выражаются рэперы. В неко-
торой степени это механизм самозащиты, 
особенно когда взрослые твердят: получи 
нормальную профессию, добейся успеха, 
заведи семью…

— Как вы все про 90-е разложили! А 
каким тогда были?

— Носил рваные джинсы и кожаную курт-
ку. У меня были очень длинные волосы, но это 
еще из-за Васильева. Потому что я учился у 
Анатолия Александровича в ГИТИСе. Он-то 
был с длинными волосами.

— В хвост их так же завязывали?
— Васильевские все были хвостатые, но 

это еще было связано с ощущением рок-н-
ролла внутри нас. Да и мастер благословил 
такого рода прическу и отношение к жизни. 
Он был очень неформальным человеком. 
Васильев одно время ходил в телогрейке, 
принципиально маргинальной по отноше-
нию к успеху, хотя сам был в тот момент 
очень успешным. Милиция его все время 
останавливала, принимая за человека без 
определенного места жительства. Ему го-
ворили: «Паспорт!» Васильев его показы-
вал, но однажды отдал и пошел дальше. Ему 
кричали вслед: «Эй, любезный! Куда пошел? 
Паспорт забери!» Васильев обернулся и отве-
тил: «Друзья, вы все время просите паспорт. 
Явно он вам нужнее, чем мне. Оставьте его 
себе». Дальнейшее история умалчивает. 
Васильев его, конечно, забрал, но нам, мо-
лодым людям, важно было, что возникла 
такая формула: «Оставьте себе паспорт. Он 
вам нужнее». Хотя не все у нас были юными. 
Сашу Галибина узнавали на улице. Он уже был 
звездой. Тем не менее все это апеллировало 
к нашему рок-н-ролльному сознанию 90-х. 
Васильев тогда этим сильно подкупал. Мы 
были влюблены в мастера — слов нет!

—  П о з д н е е  п о д д е р ж и в а л и 
отношения?

— Судьба нас развела. Я ушел из театра. 
До такой степени мастером высоко была 
поднята планка, что дух захватывало. По 
окончании ГИТИСа я попал в провинциальный 
театр. Это был Русский драматический театр 
им. Пушкина в Якутске. Все мне казалось не 
просто пресным, а ненужным. После тех вы-
сот, куда Васильев нас затягивал, хотелось 
крикнуть: «Закройте ваш театр! Зачем вы 
этим занимаетесь?!» Как после Эверестов 
Васильева оказаться в низине и ряске? А 
тебе говорят: «Это тоже театр». Нет, друзья, 
театр — это совсем другое. Я полгода там 
отработал и уволился.

— Почему вы поехали в Якутск?
— Когда обучение закончилось, Васильев 

нас собрал и спросил, кто остается в театре, 
то есть в Школе драматического искусства. 
Предполагалось, что наш курс станет ко-
стяком новой труппы. До этого у Васильева 
была труппа Пиранделло, игравшая «Шесть 
персонажей в поисках автора»: Григорий 
Гладий, Коля Чиндяйкин, Наташа Колякано-
ва. Все они — фантастические артисты. Но 
Васильев хотел новой крови. Когда черед 
дошел до меня, он спросил: «Остаешься?» 
Я ответил: «Уезжаю». У меня к тому моменту 
родилось трое детей. Они жили в Якутске. 
Это было начало 90-х. Я был крайне беден 
и понимал, что не смогу перевезти семью 
в Москву.

— Сколько вам было?
— 27. Трое моих малышей тогда и те-

перь, когда они выросли, для меня важнее 
искусства. Они сильнее перевернули мой 
мир, чем сделал это Анатолий Васильев. 
Поэтому я выбрал их.

«В Якутске я прожил 
четверть века»
— Как вы вообще в Якутске оказа-

лись? Ваш отец служил на подводной 
лодке?

— Сам он родом из Забайкалья. От-
служив на Тихоокеанском флоте, приехал 
в Иркутск, поступил в высшее военное учи-
лище и стал военным. Его перебрасывали в 
разные места. Когда мне было 14 лет, папу 
перевели в Якутию, где я и прожил четверть 
века — окончил школу, женился и поступил 
в университет. Жена даже из моей школы. 
Она училась на год младше меня. Трое моих 
детей там родились. Для них это родина. 
Для меня это место силы. Когда на самолете 
прилетаю, смотрю, как он заходит над Леной 
— широченной как море. На силу этой реки 
я опираюсь. К Северу люди прикипают. Став 
северянином, ты не можешь перестать им 
быть. Это феномен холода. Когда живешь при 
минус 50 зимой, а летом — при плюс 40 (а это 
колоссальный перепад, в 90-то градусов!), 
меняешься личностно. Место, где выжива-
ешь, ты не сможешь оставить. Там особые 
отношения между людьми, потому что можно 
погибнуть прямо на улице. Упал — пропал! 
Замерз! Не подняли — к утру ты хладный 
труп. Поэтому есть взаимовыручка.

Когда я в Москву перебрался, трудно 
было первые два года. Я к людям привыкал, 
не понимал, почему так легко обманыва-
ют, кидают, хамят. У нас на Севере ругаться 
нельзя, иначе через три слова получишь в 
лицо. Поэтому все внимательны и осторож-
ны. В этом — культурное отличие Сибири 
от Москвы. 

— Якутское кино смотрите?
— Да. Якуты как этнос — удивительный 

народ. Они почти все рисуют или вырезают 
по кости. Я не удивлен, что именно у них 
региональный кинематограф стал одним из 
сильнейших в стране. Они — визуалы. Кино 
прямо для них создано. Да они первый в 
новейшие времена «Оскар» привезут! 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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В четверг, 30 января, в 14.00 прой-
дет онлайн-конференция судьи 
международной категории по снуке-
ру Владимира СИНИЦЫНА. 

Известный спортивный комментатор и 
рефери по снукеру будет готов ответить на 
вопросы наших читателей. Почему топовые 
игроки так слабо выглядели на «Мастерс»? Кто 
фаворит чемпионата мира в Шеффилде? И по-
бьет ли Ронни О’Салливан заветный рекорд?

Эти и другие вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте mk.ru, в раз-
деле «Гости «МК», комментариях к анонсу 
или по телефону 8-495-781-47-12.
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КРОССВОРД

ГОСТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сеятель раздоров 
в дружном коллективе. 4. Тандем рабочих 
волов, пашущих на поле. 10. Общепит с де-
сертами и капучино. 11. Картинка, по которой 
узнают фирму. 13. Пласт почвы, поросший 
травой. 14. Скотинка в названии итальянской 
мафии. 15. Лекарственное растение с жел-
тыми цветками. 16. Оцепление бандитского 
логова. 18. Впадина на равнине, где долго не 
тает снег. 20. Плетенка из камыша на полу в 
прихожей. 22. Сын, ассистирующий отцу в 
гараже. 23. Отбивная из говядины, потеснив-
шая гарнир. 24. Горькое лекарство от кашля. 
27. Процесс, изучаемый геронтологами. 30. 
Известное изобретение Калашникова. 32. 
Межа, разделяющая две косички на голове 
школьницы. 34. Хозяйка в заляпанном фар-
туке. 35. Ракета, в которую превратилась ка-
рета. 36. Лисичка, загнанная в лукошко. 38. 
Шанс прогореть при открытии своего дела. 
39. Легендарная группа Курта Кобейна. 40. 
Выпуск в свет нового детектива Донцовой. 
41. Богиня, улыбающаяся везунчику. 42. 
Ручная катапульта советского школьника. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Панорама под парящим 
олимпийским мишкой. 2. Кресло, которое за-
нимает царь. 3. Индивидуальная сота-сейф 
в банке. 5. Парень, ничего не понимающий в 
автомобилях. 6. Разговорное название теле-
визора. 7. Белобородый гуру для джигита. 
8. Участник стихийного восстания. 9. Отсек 
квартиры со всяким хламом. 10. Трап, ве-
дущий в сени. 12. Вареное яблочное пюре 
с корицей. 17. Адмиралтейство Великобри-
тании. 19. Чудесное избавление от болезни. 
20. Система надзора за печатью и СМИ. 21. 
Большая перемена для театралов. 25. Чудо-
вище величиной с дом. 26. Росчерк кумира 
на майке фаната. 27. Искра зарождающейся 
дружбы. 28. Конфискация водительских прав. 
29. Кусок стихотворения перед сочинением. 
31. Титулованный козырек над витриной. 33. 
Духовный наставник ортодокса в ермолке. 
34. Первое десятилетие в хронологии века. 
37. Стерильный материал для перевязок. 38. 
Малая родина Раймонда Паулса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грубиян. 4. Возглас. 
10. Биллион. 11. Эскалоп. 13. Джаз. 14. Мисс. 
15. Нелепость. 16. Неделя. 18. Январь. 20. 
Острога. 22. Барометр. 23. Трафарет. 24. 
Слоненок. 27. Похлебка. 30. Комедия. 32. 
Климат. 34. Земляк. 35. Анестезия. 36. Паук. 
38. Утро. 39. Тропики. 40. Стелька. 41. Тре-
нинг. 42. Околица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гордыня. 2. Бриз. 3. 
Яблоня. 5. Оладья. 6. Гром. 7. Счастье. 8. 
Инвестор. 9. Аэропорт. 10. Бандана. 12. 
Питание. 17. Любовница. 19. Нападение. 
20. Ошейник. 21. Анархия. 25. Лилипут. 26. 
Комиссия. 27. Подтекст. 28. Котлета. 29. Экс-
перт. 31. Окрошка. 33. Тампон. 34. Зяблик. 
37. Кран. 38. Укол.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  м. «БЕЛЯЕВО»,
ул. Профсоюзная, 93 а, оф 9; 
8(495)128-13-92; www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
29.04.2020-22.05.2020 от 76800 р.
«ПО ДОРОГЕ С ОБЛАКАМИ» МОСКВА–УГЛИЧ–КОСТРОМА–ГОРОДЕЦ –НИЖНИЙ 
НОВГОРОД–КАЗАНЬ–САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–СТАРОЧЕРКАССКАЯ–ЕЙСК–
СТАРОЧЕРКАССКАЯ–РОСТОВ-НА-ДОНУ –ИЛЬЕВКА–ВОЛГОГРАД–САРАТОВ–САМАРА–
ТОЛЬЯТТИ–КАЗАНЬ– НИЖНИЙ НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–УГЛИЧ–КАЛЯЗИН–МОСКВА
01.05.2020-11.05.2020 от 30800 р.
«ДОРОГАМИ КАЗАНСКИХ ХАНОВ» МОСКВА–УГЛИЧ–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–СВИЯЖСК–
КАЗАНЬ–ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД – ЧКАЛОВСК – КОСТРОМА – ЯРОСЛАВЛЬ –КА-
ЛЯЗИН – МОСКВА
30.05.2020-11.06.2020 от 60450 р.
«ТРУБИТ АРХАНГЕЛЬСКИЙ РАССВЕТ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК–
ПЕТРОЗАВОДСК–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ О. АНЗЕР, Б. ЗАЯЦКИЙ,
О. КУЗОВА)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МАЛЫЕ КОРЕЛЫ)–МОСКВА
29.06.2020-16.07.2020 от 50400 р.
«СТРЕМИТСЯ К КАСПИЮ РЕКА» МОСКВА–УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–
ЧЕБОКСАРЫ–САРАТОВ–АСТРАХАНЬ–АХТУБИНСК–ВОЛГОГРАД–САМАРА–КАЗАНЬ–
МАКАРЬЕВ–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА
03.08.2020-24.08.2020 от 61600 р.
«ЛЕТО КРАСНОЕ, ЗВОНЧЕ ПОЙ» МОСКВА–МЫШКИН–КОСТРОМА–ПЛЕС–ГОРОДЕЦ–Н.НОВГ-
ОРОД–КАЗАНЬ–САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–РОМАНОВСКАЯ–СТАРОЧЕРКАССКАЯ 
(АДЫГЕЯ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ–САМАРА–БУЛГАРЫ–ЯРОСЛАВЛЬ–КАЛЯЗИН–МОСКВА
29.08.2020-11.09.2020  от 65100 р.
«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА–УГЛИЧ–КУЗИНО–КИЖИ–О. СОЛОВКИ (2 ДНЯ О. АНЗЕР, О. 
КУЗОВА, Б.ЗАЯЦКИЙ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)–БЕЛОМОРСК–МЫШКИН–МОСКВА
12.09.2020-29.09.2020 от 77600 р.
«УЕЗДЫ ПЕРМСКОЙ ГУБЕРНИИ» МОСКВА–КАЛЯЗИН–КОСТРОМА –ГОРОДЕЦ–НИЖНИЙ 
НОВГОРОД–СВИЯЖСК–НИЖНЕКАМСК–ЧАЙКОВСКИЙ–ПЕРМЬ (ГАНИНА ЯМА, НЕВЬЯНСК, 
Н.ТАГИЛ, ВЕРХОТУРЬЕ) –БЕРЕЗНИКИ (СОЛИКАМСК, ЧЕРДЫНЬ, НЫРОБ, МАНЬПУПУНЕР)– 
ПЕРМЬ–НИЖНИЙ НОВГОРОД–ЧКАЛОВСК–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ
РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ СКИДКА 14%
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куплю
❑ календарики,

открытки б/у куплю. 
т. 8-905-517-59-27

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

❑ реле,
микросхемы,
разъемы  
т. (499)126-02-60

❑ книги б/у.
Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у. 
т. 8(499)391-90-25

предлагаю
❑ безболезненное

усыпление. Мосветслужба. 
Вывоз. 
т. 8(495)972-99-25

предлагаю

❑ отдых.
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-985-247-08-47.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СУДЬЯ 
ПО СНУКЕРУ В «МК»

АВТОР ТОТАЛЬНОГО 
ДИКТАНТА  
И ФАНАТ БАСТЫ
Андрей ГЕЛАСИМОВ: «Я студентов предупредил: 
«С третьего курса начну отчислять за ошибки»

«Запись года», «Альбом года», «Лучший 
новый артист», «Песня года», «Лучший 
вокальный поп-альбом». Урожай на-
град, которые Билли Айлиш собрала 
на Grammy, наводит на мысли о стран-
ностях в современной музыкальной 
индустрии, но при этом не удивляет.

Сомнения в том, что Айлиш станет короле-
вой бала, могли возникнуть только у тех, кто о 
Билли каким-то удивительным образом ничего 
не слышал. Или у поклонников рэперши Лиззо 
— она стала чемпионкой по номинациям (целых 
восемь штук), но получила лишь три награды. 
Все остальные, включая экспертов премии, ско-
рее всего, понимали, насколько востребована 
сейчас юная поп-дива и насколько очевидно ее 
звание героини сезона.

Будущая звезда родилась в семье фолк-
музыкантов и с самого детства занималась 
вокалом и танцами. К тому же брат Билли со-
брал группу, и однажды девушка решила по-
пробовать записать одну из его песен. Так 
появилась Ocean Eyes, которая вышла как сингл 
на Soundcloud, и количество прослушиваний 
вскоре начало измеряться миллионами. Даль-
нейший путь певицы стал вполне предсказуе-
мым. Сначала EP Don’t Smile at Me, два года 
спустя полноценный альбом When We All Fall 
Asleep, Where Do We Go?, который вывел де-
вушку в высшую лигу.

В попытках объяснить успех Билли многие 
начинают сравнивать ее с другими поп-дивами 
последних лет. Но лучше не сравнивать, пото-
му что на их фоне вся музыкальная доктрина 
Билли Айлиш выглядит какой-то недоделанной. 
Посмотрите на Лану Дель Рэй или Леди Гагу. У 
них и музыка с куда большим размахом, и об-
разы драматичнее, и переживания взрослее. А 
песенки Билли похожи на домашнюю акусти-
ку с драммашинкой, скорее демоверсии, чем 

полноценные треки. Однако эта музыка звучит 
так не потому, что ее недоделали. Просто возник 
спрос на новый музыкальный продукт, в котором 
минимум спецэффектов, но достаточно энергии 
для того, чтобы раскачивать стадионы.

А еще образ самой Билли. Подросток с 
волосами странного цвета, сама пишет тексты 
про катафалки и небрежную смерть, одевается 
как звезда Тик-тока, возможно, хорошо знает, 
что такое антидепрессанты, и еще живет с 
диагнозом синдром Туретта. Она как будто 
совершенно не играет на сцене, поет макси-
мально равнодушным голосом, и от этого все 
выглядит очень искренне.

В конце лета такую новую искренность при-
везли в Москву, и на единственном концерте, 
который пришлось переносить на спортивную 
арену, когда выяснилось, что спрос на билеты 
какой-то ненормальный, творилось настоящее 
сумасшествие. Видимо, смесь дискотеки и 
легкого хоррора, заразительного девичьего 
смеха и мрачноватых текстов сейчас является 
главным международным поп-товаром.

Еще несколько лет назад и речи не могло 
идти о том, что певицы вроде Билли Айлиш 
могут претендовать на «Грэмми». Но сейчас 
вынуждены меняться даже ортодоксальные му-
зыкальные институты. Всем хочется расширять 
аудиторию, ради такого не грех поступиться 
принципами, поэтому в последнее время на 
церемонии «Грэмми» готовы носить на руках 
даже тех, кто очень похож на однодневок.

Будущее Билли Айлиш, наверное, во мно-
гом определит ее новый альбом. Но уже сейчас 
Билли похожа на девушку, которая не боится 
смелых телодвижений. Например, она запишет 
песню для нового фильма про Бонда, что, по 
мнению многих, может стать и для нее, и для 
продюсеров Бондианы большой ошибкой.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Баста в роли военкома на съемочной 
площадке фильма «Ке-ды».

Автор Тотального 
диктанта с коллегами.

В студенческие 

годы в ГИТИСе.

Познавая белый свет.
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ЦЕРЕМОНИЯ

GRAMMY-2019: 
ПОЧЕМУ ВСЕ БЕЗ УМА 
ОТ БИЛЛИ АЙЛИШ?
Восемнадцатилетняя американка получила 
пять главных музыкальных наград



На австралийском мэйджоре за всех рос-
сиян осталась отдуваться лишь Анастасия 
Павлюченкова, выйдя в четвертьфинал 
Australian Open после победы над Анже-
ликой Кербер. В мужской сетке наших не 
осталось: Даниил Медведев проиграл в 
пяти сетах Стэну Вавринке, а немец Алек-
сандр Зверев камня на камне не оставил 
от Андрея Рублева.

Даниил Медведев мог сопротивляться 
швейцарцу Стэну Вавринке, и временами у 
него это даже получалось. Статистика тоже 
была за россиянина — две предыдущие лич-
ные встречи Даниил у Стэна выиграл. Сам 
Медведев знал, что может его сгубить: если 
швейцарец будет играть в свое удовольствие 

и демонстрировать мощь своей подачи, то 
победить его будет довольно трудно. «Нельзя 
позволять ему играть так, как он хочет. Мне 
надо будет поработать над приемом и агрес-
сивностью и показать свой максимум», — ска-
зал накануне встречи Медведев. Но в первом 
сете у него это не получилось. Даниил смог 
добавить во втором и третьем, и, казалось, 
Вавринка упустил нить игры, но в четвертом 
сете он все-таки заставил Даниила ошибаться, 
и уж совсем потерялся наш теннисист на тай-
брейке, а в пятом — продолжил тенденцию. 
Итоговый счет (2:6, 6:2, 6:4, 6:7, 2:6) оставляет 
Мельбурн без Даниила, а Стэна Вавринку от-
правляет на встречу с Александром Зверевым, 
который легко обыграл нашего Андрея Рублева 

в трех сетах. Даниил, кстати, не стал сильно 
расстраиваться: «Нечасто бывает, чтобы я не 
был расстроен после поражения, но сегодня 
как раз такой случай, ведь я сыграл настолько 
хорошо, насколько мог».

А вот Рублев вряд ли доволен, что его 
победная серия прервалась на Александре 
Звереве (до этого Андрей выиграл 15 матчей 
подряд). Все три сета закончились с одина-
ковым счетом — 6:4, 6:4, 6:4. Немец, такой не-
стабильный на протяжении всего прошлого 
сезона, сейчас набрал отличную форму. А Ру-
блев то ли подустал, то ли это был просто не его 
день, но Андрей сегодня был не очень хорош 
на приеме, да и вообще как-то растерялся от 
умной игры Александра.

И все же радость у российских болель-
щиков на восьмой игровой день Australian 
Open случилась: Анастасия Павлюченкова 
обыграла немку Анжелику Кербер (6:7, 7:6, 
6:2). Проиграв первый сет на тай-брейке, 
Анастасия еще больше прибавила в мощи и 
агрессии, да так, что к третьему сету Кербер 
просто сдулась. Благодаря Насте нам есть 
за кого болеть в четвертьфинале, тем более 
что судьба свела ее с испанкой Гарбинье Му-
гурусой, бывшей спортсменкой нынешнего 
тренера Анастасии Сэма Сумика. Это будет 
дуэль дуэлей.

В остальных матчах восьмого дня румынка 
Симона Халеп обыграла бельгийку Элизу Мер-
тенс (6:4, 6:4), а эстонка Аннет Контавейт — Игу 
Швентек из Польши (6:7, 7:5, 7:5).

В мужской сетке австриец Доминик Тим 
был сильнее француза Гаэля Монфиса (6:2, 
6:4, 6:4), а Рафа Надаль не без труда одолел 
Ника Кирьоса (6:3, 3:6, 7:6, 7:6).

Ульяна УРБАН.
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СПОРТ
ШОК

ИТОГИ

БОГЕМА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Андрей Бабушкин (1964) — российский правозащит-
ник, общественный деятель, политик, председатель 
межрегиональной общественной благотворительной 
организации «Комитет за гражданские права»
Геннадий Денежкин (1932–2016) — знаменитый 
российский конструктор, разработавший реак-
тивные системы залпового огня «Град», «Ураган» и 
«Смерч»
Ольга Кабо (1968) — актриса театра и кино, заслу-
женная артистка РФ («Крестоносец», «Сармат»)
Миндаугас Карбаускис (1972) — режиссер, худрук 
Театра им. Вл. Маяковского
Валентин Катаев (1897–1986) — русский советский 
писатель («Белеет парус одинокий», «Сын полка»)

Николя Саркози (1955) — французский государ-
ственный и политический деятель, 23-й президент 
Французской Республики (2007–2012)

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.01.2020
1 USD — 62,3380, 1 EURO — 68,7775.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
ночью в Москве -4…-2°, днем -1…1°. Облачно, местами 
гололедица; ночью снег; днем осадки (снег, мокрый 
снег), ветер южной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.32, заход Солнца — 16.57, долго-
та дня — 8.25. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие геомагнит-
ные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день защиты персональных 
данных
1820 г. — Русская кругосветная экспедиция на шлю-
пах «Восток» (командир Ф.Ф.Беллинсгаузен) и «Мир-
ный» (командир М.П.Лазарев) открыла Антарктиду
1960 г. — состоялась премьера художественного 
фильма «Дама с собачкой». Производство «Лен-
фильм». Фильм снят к столетию со дня рождения 
А.П.Чехова
1965 г. — в арабских странах запрещены фильмы с 
участием Софи Лорен

— Слышал, греческий миллионер женился на 
бывшей Абрамовича?
— Вот уж кто наверняка услышит эту коронную 
женскую фразу: «Ой, да не сравнивай ты себя с 
моим прошлым. Для женщины размер не глав-
ное, главное — это любовь. Да не переживай ты, 
нормальная у тебя яхта».

Новобрачный рассказывает друзьям о жене:
— Она прелесть! Она как картинка! Ну просто 
изюминка!
Входит новобрачная: зубки кривые, глазки косые, 

волосы как проволока.
Супруг замечает недоуменные взгляды друзей и 
говорит с горечью:
— Ну, конечно, если вы не любите Пикассо...

Мужчина ревнует к прошлому, женщина — к на-
стоящему. К будущему ревнует только Пенсионный 
фонд.

В Китае фраза «чихал я на тебя» приравнивается к 
покушению на убийство.

— О Господи, это жук-навозник!
— И что?
— Убей его скорее, пока он не укатил тебя.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Тревожная новость пришла в по-
недельник из Мексики, где про-
пала 63-летняя актриса Наталья 
Андрейченко. На связь звезда 
фильма «Мэри Поппинс, до сви-
дания» не выходила более суток, 
тогда ее московские агенты забили 
тревогу в соцсетях. Сын Дмитрий и 
дочь Настасья даже не в курсе, что 
случилось с мамой. Подробности 
загадочного исчезновения Натальи 
Эдуардовны выяснил «МК».

«В субботу Наталья Эдуардовна была 
в гостях у подруги Марэт в Канкуне, уеха-
ла около 15.00 домой (у Андрейченко в 
Мексике есть свой дом), сказав о плохом 
самочувствии и усталости, ее клонило в 
сон... Она сильно болела последние дни, 
— рассказал московский агент актрисы Ян 
Трунцев. — От дома подруги до своего ей 
ехать примерно час на машине».

— Подруга первой сообщила, что 
Наталья Эдуардовна перестала вы-
ходить на связь?

— Да, спасибо ей. Она оперативно 
связалась со мной, позвонила друзьям, 
родственникам. Мне пока из Москвы ни-
чего не удалось выяснить. К ней человек 
(помощник в Мексике) должен будет скоро 
поехать, чтобы проведать, на выходных 
он не работал, я ему эсэмэску написал, 
надеюсь, как проснется, сразу прочтет. А 
если уж мы ничего не выясним по Канкуну 
сами из Москвы, то будем обращаться в 
полицию и в консульство.

— А сын и дочь принимают участие 
в поиске?

— Они в Швейцарии живут, до них я не 
смог дозвониться. Насколько мне известно, 
в последнее время Наталья Эдуардовна 
с ними крайне редко общалась. Сомне-
ваюсь, что они что-то знают. Со мной по 
телефону она разговаривала несколько 
раз на дню, готовилась к новым проектам 
на телевидении. Мы каждый день обсуж-
дали планы! 

— Актриса, должно быть, сильно 
уставала.

— Да, нагрузка была серьезная, она 
буквально разрывалась между работами, 
могла часами разговаривать по телефону 
о новых проектах. А на прошлой неделе 
она еще и сильно приболела. Застудила 
правое ухо, поднялась высокая темпера-
тура, принимала антибиотики.

— Ангина?
— Точного диагноза не знаю, но в по-

следнее время она усиленно лечилась. 
— Она обращалась к врачам?
— Конечно, в Мексике обязательно 

проходила обследование и лечение. По-
вторюсь, я не знаю, чем именно она болела, 
но во время последнего разговора, когда 
мы созванивались, попросила меня дать 
ей отдохнуть пару часов, а потом продол-
жить общение. 

— Вы когда ее в последний раз ви-
дели лично?

— В конце декабря... А потом она уле-
тела в Мексику, у нее же там свой дом, а в 
столице она живет в гостинице.

— Поклонники помнят, что у Ната-
льи Эдуардовны когда-то были вредные 
привычки. 

— Она ничего не употребляла! Ни ал-
коголь, ни сигареты! Ей несколько раз на 
съемках предлагали в гримерке что-нибудь 
такое, но она всегда отказывалась!

— Может быть, на диете сидела?
— Она практиковала сыроедение.
— Канкун — опасный город?
— Не могу сказать, я там не был. 
— Когда Наталья Эдуардовна пла-

нировала вернуться в Москву? 
— К концу февраля либо в марте, когда 

съемки должны были начаться. Точные 
даты мы не успели назначить. 

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

МЭРИ ПОППИНС,

Наталья Андрейченко 
пропала в Мексике

НАИДИСЬ!

Ночь на понедельник началась с ужасной 
новости: недалеко от Лос-Анджелеса, в 
городе Калабасас, разбился вертолет с 
мировой легендой баскетбола Коби Брай-
антом на борту. Вместе с Коби летела на 
тренировку его 13-летняя дочь Джианна... 
Весь спортивный, да что спортивный — 
просто весь мир был парализован трагиче-
ским сообщением. Черной Мамбе сегодня 
посвящено все: сообщения в соцсетях, 
материалы в СМИ, игры, голы, матчи...

Что известно
В Лос-Анджелесе было утро, и Коби Брай-

ант вместе со своей дочерью, 13-летней Джи-
анной, летел на ее тренировку в баскетбольную 
академию. На борту также были бейсбольный 
тренер колледжа Коста-Месы Джон Альто-
белли, его супруга и дочь, которая играла с 
дочерью Брайанта в одной команде.

Катастрофа произошла около 10 часов 
утра по местному времени. Вертолет на-
правлялся из округа Ориндж в Эль-Монте и 
через 25 минут полета упал в районе города 

Калабасас. По сообщениям мэрии города и 
местного шерифа, связь с бортом пропала 
еще на высоте. Причиной мог быть густой 
туман, сообщает полиция Лос-Анджелеса. 
«Погодная ситуация не соответствовала ми-
нимальным стандартам для полетов. Туман 
был достаточным, чтобы наши вертолеты 
не летали», — заявил представитель де-
партамента полиции Лос-Анджелеса Джош 
Рубенштейн.

Уже ночью по московскому времени в 
Сети появилось видео с места крушения, 
которое опубликовал в своем Твиттере жур-
налист Гай Элстер: столб дыма, кружащий 
над ним вертолет службы спасения, а вокруг 
пожарные машины… И с трудом верится, что 
в эпицентре этого дымового столба — тот 
самый Коби. Легенда. Великий чемпион. Ему 
был всего 41 год.

Как скорбят спортсмены
Удивительно, но когда весь мировой 

Интернет уже содрогался от бесконечных 
новостей о трагедии, официальный Твиттер 
«Лос-Анджелес Лейкерс», где Коби Брай-
ант отыграл всю свою 20-летнюю карьеру, 
хранил молчание… В клубе словно долго не 
могли поверить, оттягивали, отказывались 
верить в этот скорбный факт. Посвящение 
Коби появилось в ленте «Лейкерс» только 
спустя много часов.

В НБА отреагировали молниеносно. Клуб 
НБА «Даллас Маверикс» вывел из обращения 
24-й номер в память о Брайанте. Именно под 
этим номером играл пятикратный чемпион НБА. 
«Мы потрясены новостями о гибели Коби и его 
дочери. Он был послом нашей игры, мировой 
легендой баскетбола. Но прежде всего он был 
любящим и преданным отцом. Наследие Коби 
выходит за рамки баскетбола, и наш клуб ре-
шил, что никто в команде больше никогда не 
будет играть под 24-м номером», — приводит 
слова владельца «Далласа» Марка Кьюбана 
официальный сайт клуба.

В матчах, которые проходили в НБА в вос-
кресенье, игроки не стали играть в первые 24 
секунды, которые даются на атаку в баскетболе. 
Они просто отпустили мяч, а в это время три-
буны скандировали: «Коби! Коби!»

А лидер нынешних «Лейкерс» Леброн 
Джеймс просто заплакал. Удивительно, но по-
следний в своей жизни твит Брайант посвятил 
именно Леброну. «Король Джеймс» обошел 
Коби и вышел на третье место в списке самых 
результативных игроков в истории НБА. «Про-
должай двигать игру вперед! Уважаю тебя, 
брат!» — написал Брайант в Твиттере, когда 
узнал о достижении Леброна.

Скорбят спортсмены и в других видах 
спорта. Нападающий ПСЖ Неймар посвятил 
погибшему чемпиону свой гол «Лиллю». Отпра-
вив мяч в сетку, бразилец подошел к трибуне и 
показал пальцами «2» и «4» — игровой номер 
Брайанта. И потом сложил руки в молитвенном 
жесте.

Австралийский теннисист Ник Кирьос вы-
шел на матч 1/8 финала Australian Open против 
Рафаэля Надаля в игровой майке «Лейкерс». 
Надаль тоже выразил свои соболезнования: 
«Я проснулся и узнал ужасную новость о тра-
гической гибели одного из величайших спор-
тсменов в мире. Погибли Коби Брайант, его 
дочь Джианна и другие пассажиры. Мои со-
болезнования. Я в шоке».

«Коби и Джиджи. Это невероятно сложно 
осознать. Я никогда не забуду твою щедрость и 
время, которое ты мне уделил в один из самых 

сложных для меня периодов. Я вечно благо-
дарна. Мое сердце с тобой и твоей прекрас-
ной семьей», — написала в Твиттере Мария 
Шарапова.

«Это тяжело, потому что я знал его. Он 
всегда хорошо ко мне относился, когда мы 
виделись. Он был легендой в мире баскетбола 
и во всем мире. До сих пор не могу в это пове-
рить», — передала слова Александра Овечкина 
журналистка Washington Post Саманта Пелл.

Фанаты тоже скорбят
Фанаты пришли к комплексу «Стейплс-

центр» в Лос-Анджелесе, в котором играют 
«Лейкерс». Их тысячи. На фоне приспущенных 
на арене флагов и большого траурного портре-
та Брайанта они создали импровизированный 
мемориал, свечами выложили имена Коби и 
Джиджи.

В пекинском магазине НБА фанаты ску-
пили все, что могло бы напоминать им о Брай-
анте. «Лос-Анджелес таймс» приводит слова 
китайских поклонников баскетболиста. «Я с 
шести лет следил за игрой Коби. Он был не-
сравненным. В НБА был только Коби», — ска-
зал 23-летний Ли, вышедший из магазина с 
пустыми руками, потому что там просто ничего 
уже не осталось.

Возле дома, где живет семья Брайанта, 
тоже собрались поклонники и соседи с цветами 
и свечами. Они пели и кричали имена Коби и 
Джиджи. И вспоминали.

«Я часто сталкивался с ним в местной ко-
фейне. Он всегда шел с веселым лицом, и его 
вид очень мотивировал. Думаю, что он чувство-
вал себя комфортно тут, в Ньюпорт-Кост, и все 
относились к нему с уважением», — приводит 
«Лос-Анджелес таймс» слова 57-летнего Стива 
Алфорда. А 28-летний житель Ньюпорт-Бич 
Джош Лейт сказал, что, услышав новости, по-
дошел к плакату, висящему в его доме: «Там 
изображен Брайант и написано «Непобеди-
мый». Я стоял и думал: а ведь он действительно 
непобедим, и сейчас таким остается, потому 
что мы всегда будем его помнить, он будет нас 
вдохновлять и мотивировать».

Слишком много людей собралось в районе 
места крушения. Полиция, ведущая расследо-
вание, вынуждена просить их отправиться скор-
беть в парк Де Анза. Люди, по словам шерифа 
Алекса Виллануэвы, которые приводит «Лос-
Анджелес таймс», пробираются к самому месту 
крушения через жилые районы, хотя доступ для 
местных жителей был ограничен специальны-
ми службами. «Из-за этого движения людей 
следователям стало сложнее выполнять свою 
работу, — сказал Виллануэва. — Пожалуйста, 
держитесь подальше отсюда».

Сразу после гибели вертолета у места 
крушения собралось порядка 400 фанатов. Они 
кричали: «Коби!» — и были одеты в форму «Лей-
керс» с номером 24 на спине. А один из фанатов 
вообще пришел в желтом халате «Лейкерс» и 
носках с надписью «Брайант». Мужчину зовут 
Филипп Гордон, и, по его словам, халат был 
передан Брайантом американскому комику 
Конану О'Брайену на его шоу в 2010 году. Над 
шоу работал родственник Гордона, и О'Брайен 
подарил этот халат ему. «И вот теперь я в нем 
чту память Коби», — сказал мужчина.
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Коби Брайант

Родился 23 августа 1978 года в 
Филадельфии.
В 1996 году на драфте был вы-

бран под 13-м номером командой «Шарлотт 
Хорнетс», но 20 лет играл за «Лос-Анджелес 
Лейкерс».

Он стал самым молодым игроком в исто-
рии лиги, набравшим 30 000 очков за карьеру. 
За несколько часов до своей гибели опустился 
на четвертое место в списке самых резуль-
тативных игроков НБА — его обошел Леброн 
Джеймс.

Завершил карьеру в 2016 году. Через год 
после этого «Лейкерс» вывели из обращения 
8-й и 24-й номера, под которыми играл Коби.

Пятикратный чемпион НБА, двукратный 
олимпийский чемпион в составе сборной США 
(2008, 2012).

Обладатель премии «Оскар» в номинации 
«Лучший анимационный короткометражный 
фильм». Мультфильм «Дорогой баскетбол» 
был снят по стихотворению, в котором Брай-
ант объявил о скором завершении карьеры. 
Закадровый текст читает сам Коби.

Ульяна УРБАН.

Легенда НБА разбилась 
вместе с 13-летней дочерью  
на вертолете

Медведев и Рублев вылетели с Australian Open, Анастасия прошла в четвертьфинал
ОТДУВАТЬСЯ ЗА МУЖЧИН ПРИДЕТСЯ ПАВЛЮЧЕНКОВОЙ

ТЕМА ДНЯ

Алена Косторная, Анна Щербакова и Алек-
сандра Трусова на чемпионате Европы не 
дали никому усомниться в том, что не со-
бираются делиться с соперницами меда-
лями. Но тут же, вслед за триумфом, вновь 
поднялась волна разговоров о «фабрике 
чемпионок», детском уровне и краткосроч-
ности их пребывания «во власти». 

Почему и зачем это делают зарубежные 
специалисты (в данном случае мнение большой 
части фанатов, выбирающей себе объект для 
обожания, вообще не имеет значения), вполне 
понятно. Во-первых — не их чемпионки. Во-
вторых, у каждого специалиста в профессии 
есть свое видение и желание того, как должно 
развиваться фигурное катание. Есть и свой 
опыт.

Правда, с тем, что делает группа Этери 
Тутберидзе, никто еще не сталкивался. Да и 
видение тоже меняется в зависимости от того, 
какой «материал», как часто говорят тренеры, 
попал тебе в руки. Не думаю, что, начни сегодня 
юная ученица прекрасного и талантливого 
тренера Рафаэля Арутюняна побеждать всех 
за счет четверных прыжков, он позволит себе 
приводить сравнение с «одноразовыми стакан-
чиками». Мол, когда кофе из фарфора — вкус 
иной. То же и с «одноразовыми» чемпионками. 
Ну и традиционное уже: возрастной ценз в жен-
ском одиночном катании надо поднимать. 

В Граце наша Саша Трусова, подначенная 
тренером группы, видимо, в ответ на ее же при-
знание, что ей проще на стартах катать самую 
сложную программу, а не упрощенную во имя 
чистоты исполнения, сделала четыре прыжка: 
сальхов, тулуп, лутц и аксель.

Это я вовсе не к сравнению мальчиков и 
девочек, а к тому — надо ли конкретно Саше 
упрощать сегодня программу. Это вторая тема, 
вновь захлестнувшая фигурное катание, тесно 

связанная с первой. Высказывания на чем-
пионате Европы — у кого тревога, у кого бес-
покойство по поводу того, что ни одна из фи-
гуристок Команды «А» не откатала без ошибок, 
— понятны. Но стоит ли переживать сегодня за 
Олимпийские игры, которые будут через два 
года? И считать, что раз все три спортсменки 
упали во время прокатов, значит, «началось то, 
чего все так боялись: девочки не справляются 
с уровнем сложности, который сами же себе 
и задали». 

Этот сложный путь абсолютно нереального 
фигурного катания, стремительно ставшего 
реальностью, никто в мире еще не проходил. 
Теория — одно, а практика покажет другое. Да 
и талант каждой из фигуристок индивидуален, 

как и их организмы. Может, началось, может 
— нет, и просто неправильно «разложились» 
в программе. На то и тренеры, чтобы коррек-
тировку внести. 

Тема поднятия возраста в фигурном ката-
нии будет подниматься бесконечно. Никому не 
нравится чья-то гегемония. Предсказуемость 
победы. Хотя насчет последнего тоже можно 
поспорить. Да, сегодня наши одиночницы — 
законодательницы моды. Но вот Алена Костор-
ная выиграла без четверных прыжков, за счет 
качества катания и акселей в три с половиной 
оборота. Кто мешает зарубежным соперницам 
разучить хотя бы один прыжок ультра-си? Кто-то 
ведь так уже и делает, и они будут конкуриро-
вать с нашими девочками.

А каждый турнир складывается по-своему. 
Предсказуемость — это все же не для спорта. 
Никто не застрахован от ошибок — на то это и 
соревнования. Не упади Аня Щербакова на тре-
тьем четверном прыжке (вы только вдумайтесь 
в то, о чем мы говорим так спокойно!), она бы 
выиграла. А если бы Саша исполнила все свои, 
как на тренировке? Но ведь сложилось так, как 
сложилось. В другой раз будет как-то еще. 

Любая победа — это поражение рядом. 
Банально, но никто от второго не застрахован. А 
значит, и от победы тоже. Просто надо быть го-
товым — технически, физически, ментально. И 
это не проблема возраста. Это вопросы талан-
та, технического оснащения и подготовки.

Тот же тренер Арутюнян, призывая повы-
сить ценз, называет образцом работу Алексея 
Мишина с Елизаветой Туктамышевой, разучи-
вание ими четверного прыжка в «преклонном» 
возрасте фигуристки. И делает вывод: если 
спортсменка прыгает аксель в три с половиной 
оборота, то вполне может освоить четверной 
тулуп и четверной сальхов. 

И возникает вопрос: а что тогда с возрас-
том 15–16 лет не так? Кому мешает? Призывы 
подумать о физическом здоровье под лозунгом 
«она же будущая мать»? Или упреки в том, что 
в этом возрасте ни чувств, ни эстетики на льду 
не увидеть? То есть в олимпийской программе 
Алины Загитовой не было ни того, ни другого? 
Или, может, Косторная с Щербаковой катаются 
как дети, или Трусова, у которой абсолютно 
другое стилевое направление: не зря ведь она 
Русская Ракета. 

Да, они будут другими в 20 лет, а в 25 еще 
изменятся. Будем ждать? Не знаю, чем так про-
винилось фигурное катание, что в этом виде 
спорта столь часто возникает эта идея: ограни-
чить в правах молодость. Почему в спортивной 
гимнастике — очень сложном координационном 

виде спорта — никто молодых не преследу-
ет? Или когда летит с трамплина на лыжах 15-
летняя бесстрашная спортсменка, обыгрывая 
старших? Или преодолевают сопротивление 
и воздуха, и воды, и нервов в прыжках в воду 
13–15-летние? 

Бессилие взрослых соперниц нельзя при-
крывать паспортными данными чемпионок. 
Ведь вот о «фабрике чемпионок» в негатив-
ном ключе заговорил сразу после чемпионата 
представитель немецкой федерации. А его 
спортсменка оказалась на 13-м месте. «Спорт 
живет конкуренцией», — справедливо говорит 
чиновник. При этом делая странный вывод: 
поэтому такое превосходство России — это не 
очень хорошо. Значит, ему хочется маленькой 
такой конкуренции, чтобы все рядышком? Это 
не про спорт.

И, может, все-таки это не очень хорошо, 
что его спортсменки не могут составить кон-
куренцию не только россиянкам?

Команда «А» и идущие за ними (не только 
в России) — это поколение не будущего, а уже 
настоящего. Уберите сегодня из соревнований 
элементы ультра-си. Хорошо ли будет? Ин-
тересненько? Может, и не повезло тем спор-
тсменкам, кто оказался на стыке настоящего 
и… настоящего. Но ведь и их ведет вперед та 
же Туктамышева. И сама говорит, осваивая 
четверной: где же ты была раньше, Лиза? 

А конкретно Саша Трусова, сумевшая по-
казать в произвольной программе чемпионата 
Европы «только один» четверной прыжок… 
Мне кажется, за нее не надо переживать. Она 
такая — ей нужна сложность. «Когда сложно, 
от этого легче. Я всегда хотела прыгать то, что 
еще никто не делает, и я не могу катать один и 
тот же контент — мне все время надо делать 
больше». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Почему после победы наших одиночниц на чемпионате 
Европы вновь заговорили о «фабрике чемпионок»

«ДОРОГОИ БАСКЕТБОЛ» 
ОСТАЛСЯ БЕЗ КОБИ
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Тысячи фанатов 
собрались у арены 

«Лос-Анджелес 
Лейкерс», чтобы 

почтить память 
Коби и его дочери 

Джиджи.

13-летняя Джианна занималась 
баскетболом и подавала надежды. 
В то самое утро они  
с папой летели на тренировку...

Золотая команда: наши чемпионы в полном составе.

Анастасия Павлюченкова.


